

LOS LIBERALES

LA CARTA DEL PARTIDO

Ha sido entregado á sus destinatarios el documento redactado por los señores conde de Romanones y Marín, y firmado por representantes del partido liberal, excitando á los Sres. Montero Ríos, marqués de la Vega de Armijo y Moret, para que se pongan de acuerdo sobre la designación de futuro jefe del partido ó indiquen los procedimientos á su juicio más adecuados para llegar á ese fin. La carta, que á estas fechas podemos llamar justamente famosa, va suscrita por 163 firmas, de ellas 61 de senadores y diputados actuales.

No es necesario esforzar la imaginación para concebir la importancia de ese documento. Las firmas, por su número, acusan una tendencia del partido tan marcada, un propósito tan definido de completar su organización conservando la unidad, que en balde se podrá regatear al documento ya entregado á los firmantes, un influjo decisivo en las verdaderas resoluciones de la agrupación, ni su sentido se puede desconocer ni de sus recomendaciones se puede prescindir.

A las 61 firmas de senadores y diputados actuales se adicionan hasta completar el número de 163 firmas de ex senadores y ex diputados. La representación es tan considerable, que aleja la posibilidad de dos suposiciones: la de que en esa carta haya vislumbres de parcialidad y encubiertos designios, porque de ser así, emplearían tan considerable fuerza en favor del que la maneja, á menos que en éste se reconociera la abnegación suficiente para utilizar sus amigos en beneficio de la colectividad, aun con daño propio, y la de que en la carta no se contenga una aspiración común en el partido y una conveniencia tan general y notoria que excluya la supuesta inspiración de un egoísta personal.

Aún pudieron sumarse—y quizás hubieran añadido autoridad al documento—las firmas de alcaldes y ex alcaldes liberales. Pero reconocemos la fuerza de la razón que se ha tenido en cuenta para no incorporarlas; su número es muy crecido, el tiempo apremiaba; era necesario entregar el documento sin dilatar más aún el plazo en que había de surtir su efecto; no era prudente en el partido aguardar más. Pero basta lo que lleva para que la carta responda con creces al buen deseo que la inspiró. Aquellos periódicos que afectan servir los intereses públicos para, en realidad, beneficiar ocultas conveniencias particulares, y negaron todo auxilio de firma á dicho documento, quedan chasqueados; es la malicia deficiente consejera; otra vez acertada.

Las firmas, entre las cuales figuran personalidades relevantes, nombres prestigiosos, autoridades indiscutibles y jefes del partido liberal acatados entusiastamente en diversas provincias, son las siguientes:

Conde de Romanones, Fernando Marín, duque de Dania, Cándido Lara, Gregorio Jover, Marín de Abajo, marqués de Marianar, Carlos Pastor, Angel Aznar, Lucas Sanja, conde de Campomanes, Emilio Rúa, Miguel Agelet, Pío Adón Pérez, Ramón Sanjurjo, José María Zorita, Vicente Alonso Martínez, Angel Galarza, Antonio López Muñoz, Federico Requejo, Tomás Ariño, Juan Ranero, Joaquín Tenorio, Ramón Godó, Nicolás Silva, Angel Merino, conde Garay, Luis Olivella, Guillermo Vázquez, marqués de Moyella, Benigno Quiroga López Ballesteros, José B. Gómez Arroyo, Joaquín Ruiz Jiménez, Angel Palido, Francisco García Molina, marqués de Tovar, Joaquín Pérez Cabellos, Pedro Rodríguez de la Borbolla, marqués de Villasagra, Angel Fernández Caro, Manuel Caimo, Juan Canelas, Manuel Gómez Sigura, R. Juan Ogura, Germán Arellano, marqués de Urrea, Celadonio Rodríguez Lezo, Cortinas, Anselmo de Córdoba, José Ortega y Sáenz Diano, Mariano Bolmas, Luis Bernabé, Enrique de Luque, Federico Lavita, José Manuel Segura, Antonio Vázquez, Lorenzo Moret, Gil Roger, Juan Martínez Illescas, Tiburcio Castañeda, Antonio Mottos, Manuel Novella, Benedicto Antequera, Juan Ortueta, Fernando Silva, Miguel López Martínez, Venancio Vázquez, José Gómez Acebo, José Tomas Masferrer.

Agustín Retortillo, Arturo Portegaz, José Cánovas del Castillo, Juan Felipe Sendin, Rafael Luongo, Angel Herráiz, Rodolfo Pelayo, José Ortueta, Juan Manuel Gaertero, Pascual Garrigues, Francisco Galán Castillo, Joaquín Agas, Francisco Buano, Antonio Avellan, Juan Buscetti, Pablo de Faenmayor, Leopoldo Rúa, Ramón Castillo y García Soriano, Antonio Bernabé Soler, Joaquín Díaz Canabate, Luis López Ballesteros, Federico Travé, Heliodoro Suárez Inclán, José García Moreno, Manuel García Cid, Juan José García, Fernando Ibáñez, José Jiménez Mena, Pablo Ezpido, Antonio Onofre Alcocer, José Soler, Fernando Liera, Francisco Martínez, Juan Ezpido, Eduardo Pardo, Andrés Castellano, Manuel de la Torre Quiza, Santiago Gascon, Juan Urquía.

Carlos Hiorvas, Juan Pongas, Federico Arrondo, Ramón Ledesma Hernández, Antonio Domínguez Alfonso, Joaquín Muñoz Chaves, Fernando Soldevilla, Javier Lamo de Espinosa, Esteban García Monfort, Luis Domínguez, José María Pérez Caballero, Pablo Ruiz de Velasco, Alberto Larrondo, Manuel Vázquez López, Manuel Héctor Abreu, José Collado, conde de Rodas, Justo Aznar, barón de la Vega de Hoz, Manuel Sapiña, Inocencio Fernández, Pedro G. Maristany, Tomás Pelayo, Constantino Amat, Protasio García, Santos López Pelegrín Tavera, Cayo Coll y Moneasi, Celestino Górdova, Joaquín Miravete, Francisco Pérez.

Total: 62 diputados y senadores y 94 ex diputados y ex senadores.

Las once de la mañana, una comisión de los firmantes, presidida por el conde de Romanones y compuesta por los señores Ruiz Jiménez, Ruiz de Velasco, López Pelegrín, López Muñoz, Requejo, Vázquez (D. Venancio) y marqués de Moyella, ha visitado al Sr. Montero Ríos para entregarle la carta.

El conde de Romanones le ha expuesto

el carácter del documento, la idea que lo inspiró y el propósito que persigue; descartó cualquier sospecha que la malicia puede haber arrojado sobre tal documento: «Los firmantes de la carta no expresan en ella otro deseo que el de que el partido salga de la situación en que se encuentra y se presente á las Cortes bajo la dirección de un jefe indiscutible, fuerte y apto para ser un instrumento de gobierno cuando lo exija la oportunidad.»

El Sr. Montero Ríos contestó en términos levantados, dignos de toda alabanza. Sus palabras, difíciles de retener en la memoria, pueden reconstituirse del siguiente modo:

Señores: Yo participo de esos deseos que á ustedes les animan: creo que es tan necesario como conveniente para el partido el que el problema planteado por la falta de jefe quede resuelto. Por esa convicción me he comunicado y puesto de acuerdo con el señor marqués de la Vega de Armijo durante los meses últimos, estableciendo una inteligencia con éste, porque su residencia de verano se halla próxima de la mía, y no con el Sr. Moret, porque con éste no he tenido oportunidad de comunicarme directamente durante los meses últimos.

Si se verificase la reunión de los tres ex presidentes de las Cámaras que ustedes solicitan en esta carta, de la reunión saldría jefe, porque yo iría resuelto á votar al que vos otros dos compañeros alcanzara el voto mayor forzosamente dos votos que señalarían la persona llamada á ocupar la jefatura. Pero creo que nosotros no tenemos poderes para tanto.

Yo he cerrado el libro de mis aspiraciones; no tengo ambición de ninguna especie, aunque las ambiciones legítimas son estímulos válidos.

Creo que de la próxima reunión de ministros el partido debe salir más oítor y fuerte; éste es el único consejo que me permitiría dar allí á nuestros correligionarios; yo no haré ninguna propuesta, ni he autorizado ni autorizaré á ninguno de mis amigos para que lo haga en nombre mío, y si alguno lo hiciera, de antemano lo desautorizo.

El conde de Romanones le replicó felicitándose haber oído esas palabras, y asegurando que si en las cumbres del partido predominaba tal espíritu de abnegación y desinterés, la resolución de la crisis actual sería obra rápida y feliz. Y estas palabras son seguramente reflejo bien exacto de la impresión que la actitud del Sr. Montero Ríos, tan contraria á las suposiciones que se habían hecho, ha producido en el partido liberal.

A través del mundo

El domingo último, los zuevos pontificos, de Bélgica, se han reunido en Lubbeck, cerca de Bruselas, para recibir la visita del general Charret.

Toda la población se presentó delante del general con los antiguos zuevos, á cuya cabeza se hallaba el capitán marqués de Rismont; el más veterano de los oficiales del regimiento monseñor Puaps, limosnero de los zuevos; el conde de T'Serclax, y su hermano monseñor T'Serclax, prelado romano.

La pedrea villa de Lubbeck estaba engalanada como en las grandes fiestas, predominando los colores de las banderas belga y pontificia.

Las calles ostentaban guirlandas de flores y escudos con inscripciones en honor del general Charret.

Después de revistado el clásico regimiento de Bélgica, se han reunido en Lubbeck, cerca de Bruselas, para recibir la visita del general Charret.

De un periódico francés:

«Una corona real; sobre esta corona una cruz de oro. A los resplandores luminosos de varias lámparas eléctricas, la corona brilla y la cruz resplandece.»

«¿Dónde están corona y cruz?»

En la fachada principal del ministerio de Marina, calle Real.

Felicítamos á M. Pelletan por haber renunciado al odio que le inspiraban ciertos símbolos.

Se han vendido en pública subasta en Londres varios objetos auténticos que pertenecieron al emperador Napoleón I.

Entre los adjudicados figuran: un traje de Corte, bordado, que usó el emperador, por el que se le ha pagado la suma de 500 francos; un mechón de cabellos de Bonaparte (ya será arole); que ha valido una libra esterlina; y un hermoso escudo del gran capitán, con marco de madera, de la isla de Santa Elena, donde estuvo el héroe prisionero.

Por esta joya se han abonado 100.000 francos.

El conde Verde y el conde Rojo.

Son dos antepasados del rey Víctor Manuel III, señores de Italia.

El primero, Amadeo VI, concluyó en 1355 con Juan el Bueno el primer tratado que se firmó entre Francia y la dinastía de Saboya.

Se le dió el sobrenombre de conde Verde por ser el color de su armadura y del traje que lució en un torneo en Chambéry.

Por la misma razón se llamó á su hijo el conde Rojo. Este rey fue quien hizo la anexión de los Estados de Niza y Ventimilla, por expresa petición de las dos provincias.

Los franceses, en vista de las numerosas visitas de soberanos que frecuentemente reciben, proyectan construir un palacio especial para alojarlos.

¿Dónde se levantarán esas nuevas Tullerías?

Parécete que tendrá lugar, cerca del campo de Marte.

M. Montorgueil, consejero municipal, está entusiasmado con la idea y propone la realización de un plan monumental.

Pobre Troude!

El automóvil ha cometido un nuevo y brutal atentado. El hábito de la causa de que Troude, el famoso Troude, picador de las caballerías del presidente de la República francesa, sufriera una caída en la carretera de Versailles, por la que tantos de sus predecesores han pasado sin caer.

Troude no ha recibido heridas graves; pero está inconsciente: el amor propio y la gloria han padecido atrocemente.

LA «NAUTILUS»

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Viaje de instrucción

Ferrol 17 (6 m.)

Ha zarpeda la corbeta Nautilus, escuela de guardias marinas.

Fué á bordo el capitán general del departamento con objeto de despedirse de la tripulación.

La Nautilus se dirige al puerto de Luz, y de allí irá á Montevideo.

Estará el barco de regreso en Ferrol en el mes de Mayo.

El general Viniegra ha teleografiado á la condesa de París notificándole la salida del buque, en el que va como guardia marina el duque de Montpensier.

La Nautilus recorrerá el itinerario ya teleografiado y tocará después en la isla de las As-



Castillo de la Aljafería en Zaragoza

consión, si el comandante lo considera necesario.

También á elección del comandante tocará á las islas Trinidad y Barbadas.

Si el estado sanitario de Rio Janeiro lo permite también lo visitará.—Nocturno.

LECTURAS PARA LA MUJER

LA SALVACION DE UN NIÑO.—UNA CRUZA EJEMPLAR. LA CARRERA DE CANOAS AUTOMOVILES.

La vida real está llena de episodios más dramáticos que los que puede inventar la imaginación.

Una rica americana, Mad. Hampson, se encuentra á orillas del lago Saint-Regis, con un pequeño hijo de siete meses, reposando de las fatigas de la vida social lejos de todo centro civilizado.

De pronto el rostro del niño se pone morado, apoplético, y la madre ve con terror que se ha tragado un alfiler.

Durante un cuarto de hora, entre ella y la nodriza procuran extraerle de la garganta del niño, pero todos los esfuerzos son inútiles.

La madre se precipita á una canoa, toma los remos, la nodriza la sigue y en menos de media hora recorren los diez kilómetros que las separa de Paul Smith.

Algunos minutos después el niño estaba en manos del doctor Trudeau, médico de la ciudad, que después de examinarlo declara que el alfiler se ha clavado con la punta para arriba y que todos los esfuerzos hechos para sacarlo servirían para que penetrase más.

«Un solo recurso nos resta—dijo la madre,—correr á Nueva York y entregarlo á un especialista.»

Pero Nueva York estaba á más de 600 kilómetros y el solo tren del día había ya partido.

La madre no desahoga, ve al jefe de la pequeña estación y le pide un tren especial. El empleado lo comprende, y apenas ha transcurrido un cuarto de hora cuando el tren está pronto á partir.

Un especialista de Nueva York ha sido prevenido telefónicamente. Mad. Hampson monta en el único vagón acompañado del médico.

Silenciosos atraviesan con velocidad fantástica el camino. El niño se debilita de hora en hora; el médico, para evitar la inflamación, le aplica la cocaína. Y todos los mecánicos, maquinistas y los empleados se ingenian para hacer desaparecer los obstáculos que puedan retardar la llegada.

Al fin el tren entra en la estación; un coche lleva á galope al niño y la madre á la clínica del Hospital Roosevelt. El especialista lo tiene todo preparado, y cinco minutos después, el niño, libre, salvado, es devuelto á la madre, destrozado por su larga agonía, pero triunfante de haber vencido á la muerte en tan singular combate.

Toda Alemania se ha interesado estos días por una viejecita de ochenta y seis años que acaba de celebrar el 80 aniversario de su entrada en la casa de sus dueños.

Desde hacía ochenta años, Ana Schembra, que jamás ha estado enferma, cumplió honradamente sus deberes de criada con la familia que la recibió en su hogar de edad de seis años.

Su dueño actual, Francisco König, de edad de cincuenta y cinco años, y su madre, Rosa König, de setenta y tres, han sido mecidos por ella.

En Mayo de 1899 perdió todas sus economías en el incendio de la ciudad de Schildeberg; pero salvó la vida del hijo de su dueño, niño de ocho meses, que estaba acostado en una habitación invadida ya por las llamas.

Con un igual heroísmo se precipitó al través del fuego y tuvo la alegría de depositar en brazos de sus años al pequeño ser que le habían confiado.

Hoy, el niño á quien un segundo de vacilación hubiera ocasionado la muerte, es un bizzaro oficial, y la robusta y pequeña viejecita va y viene por la casa sin bastón y sin galas, diciendo que aún podrá servir largo tiempo á sus años y á sus pequeños.

La carrera de canoas automóviles Paris-Trouville ha sido uno de los acontecimientos deportivos de la estación.

Fué á la vez una seria experiencia y una pintoresca excursión.

La carrera duró tres días: el jueves, la numerosa caravana de canoas iba á Rouer; el viernes, volvía al Havre, y el sábado, abandonaba el Sena y el Canal de Tancarville.

Las amplitudes de estilo moderno, afrontaron el agua salada, y ganaron felizmente Trouville-Deauville, donde fueron recibidos por una multitud elegante y entusiasta á las nueve de la mañana.

La carrera y la copa Gordon-Bennet fueron ganadas por una canoa inglesa, de la que era timonel una jovencita, miss Dorotea Lewis. Otra de las favorcidas la «Mercedes», llevaba también á bordo una mujer, Mad. Wasse, esposa del piloto que la conducía.

COLOMBIA

COMO SE HACE UN SUBSECRETARIO

Lo más divertido de la vida pública suele ocultarse en el secreto de la vida privada, y es una verdadera lástima que así sea. Ahora, por ejemplo, hemos pasado unos cuantos días sin saber la causa de la dimisión forzosa del Sr. Pérez Caballero, subsecretario que era de Estado, y nuestra ignorancia no ha privado de un buen rato de regocijo. La cosa, en efecto, es de lo más ameno que puede darse. Afortunadamente, nuestra ignorancia no ha sido eterna, y hoy, perfectamente informados, podemos relatar á nuestros lectores el divertido saínete que, por desgracia, es de los que no se representan más que una vez. Ciertas cosas no pueden repetirse.

Es el caso, que el Sr. Pérez Caballero, funcionario estimadísimo de la carrera diplomática y admirable conocedor de todos sus misterios, había tenido la rara fortuna de que sus méritos fueron perfectamente reconocidos, y llevándose á la subsecretaría del ministerio hicieron de ella un cargo técnico en realidad, aunque aparentemente fuese aún político.

Claro es que en estas condiciones el Sr. Pérez Caballero forzosamente había de ser el brazo derecho de los ministros que, generalmente, llegan á la poltrona sin preparación alguna, y que cuando así es debieron considerarse felices, viendo

que su ignorancia podría quedar oculta tras el tupido velo del saber ajeno.

Pero el conde de San Bernardo no es por lo visto de los que piensan así; al contrario, tiene empeño en que se sepa quién es él, y celoso de los prestigios de su segundo, dimitió á éste, y como el caso resultaba inusitado se creyó en el deber de explicarle en el primer Consejo de ministros que se celebró, y lo hizo, poco más ó menos, en la divertida forma siguiente:

«Me eroy obligado, señores ministros, á explicar el por qué he pedido su dimisión á Pérez Caballero. Todos ustedes saben que yo, al ir al ministerio de Estado, carecía en absoluto de condiciones para desempeñar aquella cartera. Así se lo hice saber al presidente, y éste pudo decir que por ello me resistí á ser ministro. El Sr. Pérez Caballero, en cambio, conoce admirablemente el ministerio y cuanto de él depende, tiene extraordinario talento y admirables condiciones personales para desempeñar aquel puesto, y de ahí resultó que el verdadero ministro era siempre el subsecretario, y yo, no sólo ante el personal de la casa, sino ante los diplomáticos extranjeros, vivía en una molesta condición de inferioridad. A ustedes, avezados todos á ser ministros, es posible que no les hubieran molestado esas cosas; pero á mí, que no me encuentro en ese caso, me molestaban extraordinariamente, y por eso he dimitido al Sr. Pérez Caballero y le he nombrado un sucesor, con el que no creo que me ocurra nada semejante. Es cuanto tengo que decir.»

Los ministros, que durante el discurso habían hecho gestos de asombro cada vez más acentuados, miráronse estupefactos; hubo un momento de silencio pensativo y se pasó á otro asunto.

Realmente de eso no había para qué hablar más.

de Otumba (Castellón); ídem del ídem de Vizcaya (Alcoy); ídem del batallón de Bailén Península núm. 1, afecta al regimiento Infantería de la Princesa, núm. 4 (Alicante); ídem del ídem de Vergara, núm. 8, afecta al ídem de Mallorca, núm. 13 (Valencia); ídem del ídem de Puerto Rico, núm. 5, afecta al ídem de Guadalupe, núm. 20 (Valencia); ídem del ídem de Cazadores expedicionarios á Filipinas, afecta al ídem de Sevilla, núm. 33 (Cartagena).

Oposiciones á Sanidad

Un gran número de doctores y licenciados en Medicina que han terminado la carrera en estos últimos meses, ya los que residen en provincias como los que se encuentran en Madrid y una gran mayoría de los que están cursando el Doctorado, nos preguntan con bastante insistencia qué es lo que hay de cierto de los rumores que corren acerca de una próxima convocatoria á Sanidad Militar en el mes de Enero; pues desearían saber á qué atenerse con seguridad, porque de verificarse dicha convocatoria, opinan que debía anunciarse oficialmente con la anticipación suficiente para poder preparar bien el programa. Aunque también habíamos oído algo respecto á este asunto, todavía no sabemos definitivamente á qué atenernos; pero creemos que dicha convocatoria no sólo es sumamente conveniente, sino necesaria, pues según nuestras noticias hay más de 40 vacantes en la plantilla de médicos segundos, cubriendo las necesidades del servicio (y todas por médicos mayores con gran detrimento del prestigio de éstos.

Urge, pues, convocar oposiciones, que seguramente serán muy concurridas, á juzgar por el número de médicos que desean presentarse.

Ejemplos

Como otras veces, pues en lo que á la Instrucción pública afecta no somos creadores hace mucho tiempo, nos llegan ahora de afuera también noticias de cómo se atiende en otras tierras y por otros Gobiernos la misión de velar por los progresos de la ciencia y el acrecentamiento de la cultura.

En Massachusetts (Estados Unidos) se ha creado un nuevo grado en la enseñanza: el de Doctor en la carrera de ingeniería.

El hecho nada tendría de particular ni merecería llamar nuestra atención, si la reforma se desenvolviera á la española; es decir, si á ella se hubiera ido sin finalidad positiva ni ventajas ciertas para la educación pública, si no constituyera otra cosa que un nuevo título honorífico con que se honraran en lo sucesivo los ingenieros americanos.

No sucede así para ventura de aquel país insaciable en el camino de proporcionar todas las ventajas que le consienta su pléutica vida económica y su plausible anhelo de alcanzar en el palmar de la ciencia uno de los primeros puestos.

El grado de doctor en ingeniería, recientemente creado en Massachusetts, entraña verdadera importancia y tiene una significación de cuya eficacia no es posible dudar. Irán á la posesión de ese grado los que le merezcan, luego de haber probado especiales disposiciones, pues ese título supremo tiene como objeto facilitar y ayudar el particular espíritu de inventiva, formar creadores y ayudar la iniciativa de los que cursan la carrera de ingeniero.

Durante ella los estudiantes escribirán monografías relacionadas con la ciencia de su profesión. Toda idea, todo pensamiento nuevo, ó que los autores crean que lo es, deberá ser en esas Memorias desenvuelto, con sus tendencias, sus conclusiones, sus propósitos.

Determinado número de estas monografías constituirán para su autor méritos bastantes para ampliar su carrera, para cursar el grado de doctor en ingeniería, al que, como se ve, no irán todos los que quieran, sino solamente aquellos que hayan demostrado cualidades á propósito; es decir, todos los que deban ir.

Dura esa enseñanza superior tres años, y se desenvuelve en laboratorios admirablemente instalados. Allí, el ya ingeniero, trabajará en aquellas especialidades que constituyeron la predilección de su espíritu, resolverá las teorías que fueron principal motivo de sus estudios, y lo hará retribuido por el Estado en la forma y proporciones que le permitan no pensar en ninguna otra cosa.

Tres años, como decimos, durará este trabajo de laboratorio, pasado el cual el ingeniero recibirá el grado de doctor y quedará en libertad de volar por su cuenta y trabajar en y donde le plazca. Puede también continuar en los laboratorios del Estado, si tal es su deseo, siempre con un sueldo bastante mientras en ellos trabaja.

«Cabe dudar de que este sea un camino excelente para formar inventores? Puede temerse de que en cualquiera de los casos, ya abandonen los laboratorios esos nuevos doctores para trabajar por su cuenta, ya continúen trabajando en ellos, que ha de resultar á la postre el fruto de su labor en provecho y gloria de la patria que se impone tales sacrificios? No, indudablemente.»

Al exponer ejemplos como éste no lo hacemos con la esperanza ni el propósito de que sean por acá imitados. Nuestra actual política de economías no consistiera siquiera menores atenciones en el campo de la educación nacional. Entendemos nosotros, sin embargo, que siempre es de alguna eficacia la publicación de tales ejemplos, siquiera por lo que puedan influir en pro de necesarias rectificaciones de conducta.

Además, en este particular, creemos asimismo que puede escogerse un honoroso término medio, y si no llegamos á ese grado de doctor en ingeniería creado en Massachusetts, puede siquiera evitarse el triste reciente espectáculo de unos estudiantes que tienen que acudir al ministro en protesta de que luego de haberseles cobrado derechos por la enseñanza de una asignatura—la de Dibujo,—ésta no se les da porque ni aun donde poder darla tenemos.

Además, en este particular, creemos asimismo que puede escogerse un honoroso término medio, y si no llegamos á ese grado de doctor en ingeniería creado en Massachusetts, puede siquiera evitarse el triste reciente espectáculo de unos estudiantes que tienen que acudir al ministro en protesta de que luego de haberseles cobrado derechos por la enseñanza de una asignatura—la de Dibujo,—ésta no se les da porque ni aun donde poder darla tenemos.

Además, en este particular, creemos asimismo que puede escogerse un honoroso término medio, y si no llegamos á ese grado de doctor en ingeniería creado en Massachusetts, puede siquiera evitarse el triste reciente espectáculo de unos estudiantes que tienen que acudir al ministro en protesta de que luego de haberseles cobrado derechos por la enseñanza de una asignatura—la de Dibujo,—ésta no se les da porque ni aun donde poder darla tenemos.

Además, en este particular, creemos asimismo que puede escogerse un honoroso término medio, y si no llegamos á ese grado de doctor en ingeniería creado en Massachusetts, puede siquiera evitarse el triste reciente espectáculo de unos estudiantes que tienen que acudir al ministro en protesta de que luego de haberseles cobrado derechos por la enseñanza de una asignatura—la de Dibujo,—ésta no se les da porque ni aun donde poder darla tenemos.

Los médicos de Ultramar

Para el ministro de la Gobernación

Ayer terminó el plazo de tres meses otorgado para que el público formulara observaciones y reparos al proyecto de Instrucción de Sanidad pública que el Sr. Maura llevó á la Gaceta el 15 de Julio pasado. Sin duda que leída atentamente esa Instrucción acusa una considerable mejora en la organización oficial de la Medicina española; pero sin duda también que hay en ella no pocos extremos rectificables. Algunas son las observaciones formuladas: queremos nosotros añadirles una, cuando aún es tiempo, seguros de que el ministro de la Gobernación, perseguido de la innegable razón con que combatimos una injusticia, nos satisfará.

En aquel decreto del Sr. Maura se cometió una omisión imperdonable: se permitió de los médicos titulares de Ultramar. Constitúan éstos un cuerpo meritísimo, adornado por ciencia probada y por justos títulos: hallaban garantida su carrera por los reglamentos y disposiciones emanados del Gobierno central, conforme á los cuales habían ingresado y funcionaban tal cuerpo; durante las guerras coloniales prestaron servicios en que por visible razón no pueden enularse sus cologías de la Península, alejados del lugar donde hubieran podido prestarlos; continuaron hasta última hora en sus destinos sufriendo todo el rigor de las calamidades que azotaron aquellas comarcas, y cuando la Metrópoli dispuso el abandono de aquellas regiones, ellos regresaron á la Península, enlazada como estaba su suerte, por el carácter de los cargos que habían desempeñado, á la de todo el mecanismo oficial.

Aquí se los olvida, se los pospone ó se los desdía. Siempre fué la gente española muy larga para exigir servicios, y muy corta para reconocerlos y compensarlos. Achaque nacional es el vicio de ingratitude. Pero en el presente caso, los médicos titulares de Ultramar no necesitan requerir la gratitud extraña, sino invocar el propio derecho. Al restituirles la consideración oficial que les pertenece no se otorga una gracia: se hace justicia. Los médicos de Ultramar habían ganado un puesto en una carrera del Estado: eran inamovibles, y el Estado garantizaba su cargo á cada uno mientras no incurriera en uno de aquellos casos que individualmente determinan la expulsión ó privación del cargo. En virtud de estas condiciones se exigía á los médicos titulares el cumplimiento de sus deberes; en virtud de las mismas, los médicos titulares han de exigir al Estado, mientras exista, que cumpla los suyos; el compromiso es recíproco. Y el ministro de la Gobernación, si quiere servir á la justicia, ha de reconocerlo así.

Otros se los han anticipado. Los ministros de Instrucción pública lo reconocieron de ese modo para los catedráticos de Ultramar; y quizás no fuera difícil encontrar en la antigua gestión ministerial del Sr. García Aliz precedentes relacionados con los profesores que abonen por anticipado el juicio que debe merecer la pretensión de los médicos titulares. Y no son los catedráticos únicamente los que ya obtuvieron justicia: todos los Cuerpos del Estado que se encontraban en análogas circunstancias, la obtuvieron; sólo los médicos titulares fueron desamparados, sin duda porque no se dieron prisa á maña para hacer la correspondiente petición. Pero ahora, al organizar definitivamente la sanidad pública en España, aquí razones podrá haber para pretender que creamos nosotros que no puede oponerse ningún argumento serio á que se los tome en cuenta, y que la omisión notada es más bien olvido que desdén.

En dos lugares de esa Instrucción por lo menos deben ser incluidos: en el artículo 50, final del capítulo V, y en el artículo 92, principio del capítulo VIII. Habla el primero de los «inspectores provinciales de Sanidad». El art. 48 establece la regla general para proveer esas plazas: «la oposición entre doctores con más de ocho años de ejercicio.» El art. 50 determina la excepción: «Los médicos higienistas que reúnan determinadas condiciones podrán optar por concurso á esas plazas.» Aquí deben ser incluidos los médicos titulares de Ultramar. ¿Por qué razones? Dichos médicos eran á la vez titulares de una provincia, forenses y subdelegados de sanidad en su partido. No podrá negarse que su cometido era más extenso que el de los médicos higienistas, y por consiguiente, su calidad superior; á menos que el embarcarse y navegar hacia provincias remotas fuera rebajada la ciudadanía de los viajeros á subalterna condición.

Admitido ese principio de equidad para equiparar siquiera los médicos titulares de Ultramar á los médicos higienistas de la Metrópoli, podría exigirse á aquéllos, para optar á las plazas de inspectores, otros requisitos que fueran aquilantando sus aptitud, por ejemplo: 1.º, ser doctores; 2.º, haber desempeñado su plaza en provincia de primera clase; 3.º, tener por lo menos diez años de servicio. No podría acusarse á la Administración ciertamente de ser muy complaciente y benigna con sus servidores de Ultramar: verdad es que éstos no piden ni necesitan complacencia ni benignidad.

Los restantes titulares de nuestras antiguas colonias deberían ser incluidos en el art. 92. Dispone éste que pertenecerán al Cuerpo de médicos titulares: 1.º, los que lleven en la actualidad más de cuatro años en el desempeño de una misma titular de más de seis en el de varias. ¿Por qué no ha de incluirse ese número á los que prestaron igual servicio en provincias de Ultramar? ¿Acaso en éstas los organismos humanos eran distintos, las enfermedades misteriosas, y los remedios extraños de tal suerte que la ciencia médica allí empleada no tenga aquí posible aplicación? Tan patente es el caso que no necesita en su apoyo extensas razones.

Recogía nuestras modestas indicaciones

el ministro de la Gobernación y téngalas en cuenta al rectificar ahora el decreto del Sr. Maura...

Supresión de la Sección de Industria

Por el ministerio de Agricultura y Obras Públicas se dispone, por Real orden inserta en la Gaceta de hoy, queda suprimida la Sección de Industria...

En el preámbulo que precede a las bases por las cuales se han de regir los nuevos nombramientos, el Sr. Gasset hace las siguientes atinadas observaciones...

Hasta ahora, la Sección de Industria, en los asuntos concernientes al trabajo, considerado éste en sus múltiples formas y relaciones jurídicas, políticas, sociales y de producción...

Es imprescindible e inaplazable, por tanto, el reformar los servicios de la Sección de Industria de modo que ésta y el Comercio queden seriamente atendidos...

CECILIA AZNAR

LA MUJER DEL DÍA

Dentro de un par de meses nadie se acordará de Cecilia Aznar; pero es innegable que durante año y medio ha sido una mujer célebre, la gran figura española...

En el día de hoy, aplaudimos el perdón y nosotros trabajamos no poco para conseguirlo. Pero de eso a idealizar la figura de Cecilia, a poetizarla, a que España entera fije sus ojos en esa mujer...

¿Qué extraño es que algunas de las personas que contribuyeron a su condena hayan ido a felicitarla?

Para demostrar la expectación que ha despertado su celebrísima personalidad, bastan dos o tres detalles. Yo mismo el otro día cuando fui a verla, al escuchar sus pisadas...

CECILIA AZNAR

QUESTIONES OBRERAS

Los obreros quieren que se los haga el pago semanal, porque así, de este modo, contarán con dinero todas las semanas...

En España. LOS MINEROS DE VIZCAYA.—SITUACIÓN INSUFICIENTE. LOS JORNALEROS TALLEROS MENSUALMENTE.—LOS BARBEROS Y LAS CANTINAS OBLIGATORIAS...

¿Qué? —Que he recibido infinitas de cartas de todos los presidios pidiéndome relaciones. —¿Es posible? —Como se lo digo...

Los reyes de Italia en París

Según una noticia recibida de Monastir, los turcos sorprendieron y dieron muerte en la aldea de Soutch a Sarafoff y a varios otros jefes importantes de la insurrección...

El consúl de la República del Salvador en esta capital ha recibido un despacho de su Gobierno diciéndole que no existe la menor eventualidad de guerra entre la República del Salvador y los países inmediatos...

El diputado Sr. Santini ha presentado a la Cámara una proposición pidiendo que el Gobierno ordenara al estirador de los buques de carácter interior y exterior que han determinado el aplazamiento del viaje del zar Nicolás a Italia...

Continúa la crisis ministerial sin resolver; pero no se cree que las dificultades creadas den motivo a la dimisión del presidente de la República...

Es inexacto que el Gobierno argentino piense someter a enarenata a los vapores procedentes de Europa que hacen su viaje por la vía del Brasil...

Los representantes regresaron anoche a Palma.—Vires. Los caminos vecinales. Alanzar 16 (9 m.)

La Diputación de Orense ha acordado en sesión dar comienzo a la construcción de los caminos vecinales que subvenciona el Municipio...

Después se tomaron los siguientes acuerdos: Que se remitan las certificaciones comprometidas a la explotación de los terrenos, acarreos de la piedra sin machacar y conservación del camino...

El precio fijado por cada kilómetro no excederá de 6.000 pesetas. A los Ayuntamientos que no cumplan estas formalidades se les negará el permiso para el camino.—Narc.

Los obreros pensionados. Medida abusiva. Gijón 16 (12 l.) El gobernador ha enviado un oficio a esta Alcaldía diciéndole que obligue a los obreros aspirantes a las pensiones creadas recientemente para ir al extranjero a que presenten la fe de bautismo legalizada...

Ha fallecido el director de Sanidad de este puerto D. Francisco Gil Villanueva, hermano de D. Jacobo Gil, decano de la Facultad de Derecho...

Un discurso. Santiago 16 (12.40 t.) Anoche celebró sesión extraordinaria la Sociedad Económica con objeto de presentar a todos los socios al senador D. Rafael María de Labra...

Se ocupó de la cuestión social y de la enseñanza internacional. Concedió la supremacía a la cuestión obrera en el campo sobre las poblaciones...

Al descender el ray del vagón adelantose hacia él el alcalde de Zaragoza y pronunció estas palabras:—Señor, de parte de Zaragoza, de sus autoridades, de sus organismos todos, digo a V. M. Bien llegado sea al recinto de esta imperial, heroica, leal, benéfica ciudad...

Nada más os dice este alcalde para dejar que os lo diga el pueblo con sus ovaciones. Zaragoza 16 (4.40 t.) El rey viste de capitán general en traje de campaña con ros enfundado, sin más insignias ni condecoraciones que la cruz laureada de San Fernando, bordada en el pecho de la levita...

Marcha bastante delante de su Estado Mayor, rodeado por la gran masa del pueblo, que ha roto las filas de soldados que cubrían la carrera para acercarse al monarca. Parece milagroso que su caballo no pise a nadie.

que consiguen el positivo aumento de la producción. 3.ª Las huelgas de este año han revelado la tendencia criminal de ocasionar la pérdida de los cosechos y la destrucción de los ganados por medio de su abandono en medio de los campos...

Ante este conflicto, vacilaban las autoridades en prestar eficaces auxilios para evitar esta destrucción, y hasta se llegó a proclamar como más acertada la opinión de que el poder público debía permanecer indiferente y cruzar de brazos ante la lucha emprendida entre el capital y el trabajo...

Antes de comenzar la sementera parece lógico que el labrador trate de comprobar la opinión del Gobierno y la actitud que haya de tomar en caso de nuevas huelgas...

La agricultura no puede sostenerse, como la industria, estas luchas si la autoridad abandona en estos conflictos, abandonando irreflexivamente los precedentes por todos los Gobiernos, aun en los períodos más álgidos de la revolución...

Es de absoluta precisión acercarse al Gobierno y hacer sus propios y realzados pedidos y resoluciones que pongan a la agricultura al abrigo de los ataques societarios y libertarios...

Del Extranjero

DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL. Contra los europeos.—Complot descubierta. París 17 (10 m.) Por telegramas aquí recibidos se sabe que en China se ha descubierta un complot para matar a los europeos...

El consúl de la República del Salvador en esta capital ha recibido un despacho de su Gobierno diciéndole que no existe la menor eventualidad de guerra entre la República del Salvador y los países inmediatos...

Los periódicos de esta noche aseguran que el Sr. Zanardelli está resuelto a abandonar el Gobierno, apenas regresen de su viaje a Francia los soberanos de Italia...

El diputado Sr. Santini ha presentado a la Cámara una proposición pidiendo que el Gobierno ordenara al estirador de los buques de carácter interior y exterior que han determinado el aplazamiento del viaje del zar Nicolás a Italia...

Continúa la crisis ministerial sin resolver; pero no se cree que las dificultades creadas den motivo a la dimisión del presidente de la República...

Es inexacto que el Gobierno argentino piense someter a enarenata a los vapores procedentes de Europa que hacen su viaje por la vía del Brasil...

Los representantes regresaron anoche a Palma.—Vires. Los caminos vecinales. Alanzar 16 (9 m.)

La Diputación de Orense ha acordado en sesión dar comienzo a la construcción de los caminos vecinales que subvenciona el Municipio...

Después se tomaron los siguientes acuerdos: Que se remitan las certificaciones comprometidas a la explotación de los terrenos, acarreos de la piedra sin machacar y conservación del camino...

El precio fijado por cada kilómetro no excederá de 6.000 pesetas. A los Ayuntamientos que no cumplan estas formalidades se les negará el permiso para el camino.—Narc.

Los obreros pensionados. Medida abusiva. Gijón 16 (12 l.) El gobernador ha enviado un oficio a esta Alcaldía diciéndole que obligue a los obreros aspirantes a las pensiones creadas recientemente para ir al extranjero a que presenten la fe de bautismo legalizada...

Ha fallecido el director de Sanidad de este puerto D. Francisco Gil Villanueva, hermano de D. Jacobo Gil, decano de la Facultad de Derecho...

Un discurso. Santiago 16 (12.40 t.) Anoche celebró sesión extraordinaria la Sociedad Económica con objeto de presentar a todos los socios al senador D. Rafael María de Labra...

Se ocupó de la cuestión social y de la enseñanza internacional. Concedió la supremacía a la cuestión obrera en el campo sobre las poblaciones...

Al descender el ray del vagón adelantose hacia él el alcalde de Zaragoza y pronunció estas palabras:—Señor, de parte de Zaragoza, de sus autoridades, de sus organismos todos, digo a V. M. Bien llegado sea al recinto de esta imperial, heroica, leal, benéfica ciudad...

Nada más os dice este alcalde para dejar que os lo diga el pueblo con sus ovaciones. Zaragoza 16 (4.40 t.) El rey viste de capitán general en traje de campaña con ros enfundado, sin más insignias ni condecoraciones que la cruz laureada de San Fernando, bordada en el pecho de la levita...

Marcha bastante delante de su Estado Mayor, rodeado por la gran masa del pueblo, que ha roto las filas de soldados que cubrían la carrera para acercarse al monarca. Parece milagroso que su caballo no pise a nadie.

que consiguen el positivo aumento de la producción. 3.ª Las huelgas de este año han revelado la tendencia criminal de ocasionar la pérdida de los cosechos y la destrucción de los ganados por medio de su abandono en medio de los campos...

Ante este conflicto, vacilaban las autoridades en prestar eficaces auxilios para evitar esta destrucción, y hasta se llegó a proclamar como más acertada la opinión de que el poder público debía permanecer indiferente y cruzar de brazos ante la lucha emprendida entre el capital y el trabajo...

Antes de comenzar la sementera parece lógico que el labrador trate de comprobar la opinión del Gobierno y la actitud que haya de tomar en caso de nuevas huelgas...

La agricultura no puede sostenerse, como la industria, estas luchas si la autoridad abandona en estos conflictos, abandonando irreflexivamente los precedentes por todos los Gobiernos, aun en los períodos más álgidos de la revolución...

Es de absoluta precisión acercarse al Gobierno y hacer sus propios y realzados pedidos y resoluciones que pongan a la agricultura al abrigo de los ataques societarios y libertarios...

TIRO NACIONAL

Escuelas prácticas para mañana domingo 18 del corriente: De tres a cuatro de la tarde.—Escuelas prácticas de tiro para jóvenes pobres. De cuatro a cinco.—Escuelas prácticas para hijos de socios. De cinco a seis.—Ejercicios físicos para hijos de socios. De cinco a seis.—Escuelas prácticas para señores socios.

EL DÍA EN PROVINCIAS

Agresión a un periodista. El monte de la Virgen del Luch. Palma 16 (11.50 m.) En el paseo del Borne encontró anoche el teniente alcalde Sr. Montaner a un redactor de El Liberal, a quien intentó agredir...

Este repelió la agresión tirándole al suelo. Después, uno y otro querían daros de bastonazos, pero la gente que medió evitó esto. La cuestión fué debida a que El Liberal había publicado una noticia, a causa de la cual los concejales pensaban formar tribunal de honor a Montaner...

El periodista ha enviado esta mañana sus padrinos al concejal Montaner. El delegado y el administrador de Hacienda de esta provincia, con nombre del Estado, y dos canónigos, con nombre de la Iglesia, se trasladaron al santuario de Luch para dar posesión de los bienes exceptuados de la incautación, entre los cuales figura el monte, en donde la leyenda dice que apareció la Virgen del Luch...

Los representantes regresaron anoche a Palma.—Vires. Los caminos vecinales. Alanzar 16 (9 m.)

La Diputación de Orense ha acordado en sesión dar comienzo a la construcción de los caminos vecinales que subvenciona el Municipio...

Después se tomaron los siguientes acuerdos: Que se remitan las certificaciones comprometidas a la explotación de los terrenos, acarreos de la piedra sin machacar y conservación del camino...

El precio fijado por cada kilómetro no excederá de 6.000 pesetas. A los Ayuntamientos que no cumplan estas formalidades se les negará el permiso para el camino.—Narc.

Los obreros pensionados. Medida abusiva. Gijón 16 (12 l.) El gobernador ha enviado un oficio a esta Alcaldía diciéndole que obligue a los obreros aspirantes a las pensiones creadas recientemente para ir al extranjero a que presenten la fe de bautismo legalizada...

Ha fallecido el director de Sanidad de este puerto D. Francisco Gil Villanueva, hermano de D. Jacobo Gil, decano de la Facultad de Derecho...

Un discurso. Santiago 16 (12.40 t.) Anoche celebró sesión extraordinaria la Sociedad Económica con objeto de presentar a todos los socios al senador D. Rafael María de Labra...

Se ocupó de la cuestión social y de la enseñanza internacional. Concedió la supremacía a la cuestión obrera en el campo sobre las poblaciones...

Al descender el ray del vagón adelantose hacia él el alcalde de Zaragoza y pronunció estas palabras:—Señor, de parte de Zaragoza, de sus autoridades, de sus organismos todos, digo a V. M. Bien llegado sea al recinto de esta imperial, heroica, leal, benéfica ciudad...

Nada más os dice este alcalde para dejar que os lo diga el pueblo con sus ovaciones. Zaragoza 16 (4.40 t.) El rey viste de capitán general en traje de campaña con ros enfundado, sin más insignias ni condecoraciones que la cruz laureada de San Fernando, bordada en el pecho de la levita...

Marcha bastante delante de su Estado Mayor, rodeado por la gran masa del pueblo, que ha roto las filas de soldados que cubrían la carrera para acercarse al monarca. Parece milagroso que su caballo no pise a nadie.

que consiguen el positivo aumento de la producción. 3.ª Las huelgas de este año han revelado la tendencia criminal de ocasionar la pérdida de los cosechos y la destrucción de los ganados por medio de su abandono en medio de los campos...

Ante este conflicto, vacilaban las autoridades en prestar eficaces auxilios para evitar esta destrucción, y hasta se llegó a proclamar como más acertada la opinión de que el poder público debía permanecer indiferente y cruzar de brazos ante la lucha emprendida entre el capital y el trabajo...

Antes de comenzar la sementera parece lógico que el labrador trate de comprobar la opinión del Gobierno y la actitud que haya de tomar en caso de nuevas huelgas...

La agricultura no puede sostenerse, como la industria, estas luchas si la autoridad abandona en estos conflictos, abandonando irreflexivamente los precedentes por todos los Gobiernos, aun en los períodos más álgidos de la revolución...

Es de absoluta precisión acercarse al Gobierno y hacer sus propios y realzados pedidos y resoluciones que pongan a la agricultura al abrigo de los ataques societarios y libertarios...

que consiguen el positivo aumento de la producción. 3.ª Las huelgas de este año han revelado la tendencia criminal de ocasionar la pérdida de los cosechos y la destrucción de los ganados por medio de su abandono en medio de los campos...

Ante este conflicto, vacilaban las autoridades en prestar eficaces auxilios para evitar esta destrucción, y hasta se llegó a proclamar como más acertada la opinión de que el poder público debía permanecer indiferente y cruzar de brazos ante la lucha emprendida entre el capital y el trabajo...

EL REY EN ZARAGOZA

Los oradores se proponen tratar ampliamente el asunto. Dada la índole de la protesta, probablemente se suspenderá el mitin poco después de comenzado. El gobernador ha reconcentrado la guardia civil de varios puestos cercanos, adoptando precauciones ante la posibilidad de tumultos y desórdenes, pues los organizadores de mitin son en su mayoría anarquistas...

Se espera la llegada del barco alemán Principes Aberto, que procede de la Habana y conduce a muchos pasajeros a Coruña. Se sabe que a bordo ha ocurrido un caso de fiebre amarilla, y por esta causa se adoptarán rigurosas precauciones para recibirlo, siendo probable que se le mande al lazareto de Oza, Barreiro. Acto de filantropía. Alanzar 17 (9 m.)

El joven y rico comerciante D. Luciano Cid Guede, natural de Junquera de Amilá y residente en Buenos Aires, ha dispuesto llevar a cabo un acto filantrópico. Consistirá en suministrar la educación de seis niños pobres en su aldea; los vestirá y pagará sus gastos.

En los andenes de la estación. Zaragoza 16 (4.25 t.) Las tropas cubren la carrera desde la estación hasta el palacio del arzobispo. Telefónico desde la estación, que, por cierto, está muy pobremente engalanada. En los andenes no se permite entrar más que al elemento oficial, que es muy numeroso, especialmente el de carácter militar...

Una compañía del regimiento de Infantería del Infante con bandera, escuadra de gastadores y música, se dispone a hacer los honores de ordenanza al soberano. El Ayuntamiento en pleno con sus mayores a la cabeza, así como la Diputación provincial, figuran en primer término entre las comisiones que han de recibir al rey...

También están en el andén muchos señores y diputados a Cortes, entre los cuales se destaca la figura del ex ministro liberal Sr. Moret, en traje de etiqueta y cruzado el pecho con la banda de Carlos III. A las cuatro menos diez minutos son disparados una porción de cohetes. Es la señal de que el tren regio sale de la última estación antes de llegar a Zaragoza.

LA LLEGADA. A la hora en punto el tren que conduce a S. M. entra en agujas. Estruendos vivas y una prolongada saiva de aplausos saludan la entrada del tren. Desciende de éste Don Alfonso XIII, y después de los saludos de rúbrica y de las presentaciones que marca la etiqueta, la comitiva regia se pone en marcha...

El rey monta su caballo alazán Ali, el mismo que llevó a la gran revista pasada en Madrid cuando la coronación. Acompañándole, como es natural, a caballo también, sus ayudantes de campo y los coroneles San Cristóbal y Ripollés. Inmediatamente detrás cabalgan el capitán general de la región Sr. March, sus ayudantes Sres. Alemany y Cabrera y un brillante Estado Mayor, al que sigue numerosa escolta. Detrás van los coches que ocupan los individuos que forman las comisiones oficiales...

Así organizada la comitiva penetran en el paseo de María Agustín, y emprenden la marcha por en medio de él. En las calles. Es imposible dar un paso. Un inmenso gentío lo ocupa todo. De trecho en trecho grupos entusiastas prorrumpan en vivas y aplausos. Zaragoza hace una estruendosa manifestación de simpatía al soberano, que llega a todo su apogeo al penetrar la comitiva en la calle de Alfonso XII...

El rey no deja de sonreír y contesta a las aclamaciones saludando militarmente. Su figura resulta extraordinariamente simpática y gallarda. Saludo del alcalde. Al descender el ray del vagón adelantose hacia él el alcalde de Zaragoza y pronunció estas palabras:—Señor, de parte de Zaragoza, de sus autoridades, de sus organismos todos, digo a V. M. Bien llegado sea al recinto de esta imperial, heroica, leal, benéfica ciudad...

Nada más os dice este alcalde para dejar que os lo diga el pueblo con sus ovaciones. Zaragoza 16 (4.40 t.) El rey viste de capitán general en traje de campaña con ros enfundado, sin más insignias ni condecoraciones que la cruz laureada de San Fernando, bordada en el pecho de la levita...

Marcha bastante delante de su Estado Mayor, rodeado por la gran masa del pueblo, que ha roto las filas de soldados que cubrían la carrera para acercarse al monarca. Parece milagroso que su caballo no pise a nadie.

que consiguen el positivo aumento de la producción. 3.ª Las huelgas de este año han revelado la tendencia criminal de ocasionar la pérdida de los cosechos y la destrucción de los ganados por medio de su abandono en medio de los campos...

Ante este conflicto, vacilaban las autoridades en prestar eficaces auxilios para evitar esta destrucción, y hasta se llegó a proclamar como más acertada la opinión de que el poder público debía permanecer indiferente y cruzar de brazos ante la lucha emprendida entre el capital y el trabajo...

Antes de comenzar la sementera parece lógico que el labrador trate de comprobar la opinión del Gobierno y la actitud que haya de tomar en caso de nuevas huelgas...

La agricultura no puede sostenerse, como la industria, estas luchas si la autoridad abandona en estos conflictos, abandonando irreflexivamente los precedentes por todos los Gobiernos, aun en los períodos más álgidos de la revolución...

Es de absoluta precisión acercarse al Gobierno y hacer sus propios y realzados pedidos y resoluciones que pongan a la agricultura al abrigo de los ataques societarios y libertarios...

que consiguen el positivo aumento de la producción. 3.ª Las huelgas de este año han revelado la tendencia criminal de ocasionar la pérdida de los cosechos y la destrucción de los ganados por medio de su abandono en medio de los campos...

Ante este conflicto, vacilaban las autoridades en prestar eficaces auxilios para evitar esta destrucción, y hasta se llegó a proclamar como más acertada la opinión de que el poder público debía permanecer indiferente y cruzar de brazos ante la lucha emprendida entre el capital y el trabajo...

Antes de comenzar la sementera parece lógico que el labrador trate de comprobar la opinión del Gobierno y la actitud que haya de tomar en caso de nuevas huelgas...

La agricultura no puede sostenerse, como la industria, estas luchas si la autoridad abandona en estos conflictos, abandonando irreflexivamente los precedentes por todos los Gobiernos, aun en los períodos más álgidos de la revolución...

Es de absoluta precisión acercarse al Gobierno y hacer sus propios y realzados pedidos y resoluciones que pongan a la agricultura al abrigo de los ataques societarios y libertarios...

que consiguen el positivo aumento de la producción. 3.ª Las huelgas de este año han revelado la tendencia criminal de ocasionar la pérdida de los cosechos y la destrucción de los ganados por medio de su abandono en medio de los campos...

EL REY EN ZARAGOZA

Los oradores se proponen tratar ampliamente el asunto. Dada la índole de la protesta, probablemente se suspenderá el mitin poco después de comenzado. El gobernador ha reconcentrado la guardia civil de varios puestos cercanos, adoptando precauciones ante la posibilidad de tumultos y desórdenes, pues los organizadores de mitin son en su mayoría anarquistas...

Se espera la llegada del barco alemán Principes Aberto, que procede de la Habana y conduce a muchos pasajeros a Coruña. Se sabe que a bordo ha ocurrido un caso de fiebre amarilla, y por esta causa se adoptarán rigurosas precauciones para recibirlo, siendo probable que se le mande al lazareto de Oza, Barreiro. Acto de filantropía. Alanzar 17 (9 m.)

El joven y rico comerciante D. Luciano Cid Guede, natural de Junquera de Amilá y residente en Buenos Aires, ha dispuesto llevar a cabo un acto filantrópico. Consistirá en suministrar la educación de seis niños pobres en su aldea; los vestirá y pagará sus gastos.

En los andenes de la estación. Zaragoza 16 (4.25 t.) Las tropas cubren la carrera desde la estación hasta el palacio del arzobispo. Telefónico desde la estación, que, por cierto, está muy pobremente engalanada. En los andenes no se permite entrar más que al elemento oficial, que es muy numeroso, especialmente el de carácter militar...

Una compañía del regimiento de Infantería del Infante con bandera, escuadra de gastadores y música, se dispone a hacer los honores de ordenanza al soberano. El Ayuntamiento en pleno con sus mayores a la cabeza, así como la Diputación provincial, figuran en primer término entre las comisiones que han de recibir al rey...

También están en el andén muchos señores y diputados a Cortes, entre los cuales se destaca la figura del ex ministro liberal Sr. Moret, en traje de etiqueta y cruzado el pecho con la banda de Carlos III. A las cuatro menos diez minutos son disparados una porción de cohetes. Es la señal de que el tren regio sale de la última estación antes de llegar a Zaragoza.

LA LLEGADA. A la hora en punto el tren que conduce a S. M. entra en agujas. Estruendos vivas y una prolongada saiva de aplausos saludan la entrada del tren. Desciende de éste Don Alfonso XIII, y después de los saludos de rúbrica y de las presentaciones que marca la etiqueta, la comitiva regia se pone en marcha...

El rey monta su caballo alazán Ali, el mismo que llevó a la gran revista pasada en Madrid cuando la coronación. Acompañándole, como es natural, a caballo también, sus ayudantes de campo y los coroneles San Cristóbal y Ripollés. Inmediatamente detrás cabalgan el capitán general de la región Sr. March, sus ayudantes Sres. Alemany y Cabrera y un brillante Estado Mayor, al que sigue numerosa escolta. Detrás van los coches que ocupan los individuos que forman las comisiones oficiales...

Así organizada la comitiva penetran en el paseo de María Agustín, y emprenden la marcha por en medio de él. En las calles. Es imposible dar un paso. Un inmenso gentío lo ocupa todo. De trecho en trecho grupos entusiastas prorrumpan en vivas y aplausos. Zaragoza hace una estruendosa manifestación de simpatía al soberano, que llega a todo su apogeo al penetrar la comitiva en la calle de Alfonso XII...

El rey no deja de sonreír y contesta a las aclamaciones saludando militarmente. Su figura resulta extraordinariamente simpática y gallarda. Saludo del alcalde. Al descender el ray del vagón adelantose hacia él el alcalde de Zaragoza y pronunció estas palabras:—Señor, de parte de Zaragoza, de sus autoridades, de sus organismos todos, digo a V. M. Bien llegado sea al recinto de esta imperial, heroica, leal, benéfica ciudad...

Nada más os dice este alcalde para dejar que os lo diga el pueblo con sus ovaciones. Zaragoza 16 (4.40 t.) El rey viste de capitán general en traje de campaña con ros enfundado, sin más insignias ni condecoraciones que la cruz laureada de San Fernando, bordada en el pecho de la levita...

Marcha bastante delante de su Estado Mayor, rodeado por la gran masa del pueblo, que ha roto las filas de soldados que cubrían la carrera para acercarse al monarca. Parece milagroso que su caballo no pise a nadie.

que consiguen el positivo aumento de la producción. 3.ª Las huelgas de este año han revelado la tendencia criminal de ocasionar la pérdida de los cosechos y la destrucción de los ganados por medio de su abandono en medio de los campos...

Ante este conflicto, vacilaban las autoridades en prestar eficaces auxilios para evitar esta destrucción, y hasta se llegó a proclamar como más acertada la opinión de que el poder público debía permanecer indiferente y cruzar de brazos ante la lucha emprendida entre el capital y el trabajo...

Antes de comenzar la sementera parece lógico que el labrador trate de comprobar la opinión del Gobierno y la actitud que haya de tomar en caso de nuevas huelgas...

La agricultura no puede sostenerse, como la industria, estas luchas si la autoridad abandona en estos conflictos, abandonando irreflexivamente los precedentes por todos los Gobiernos, aun en los períodos más álgidos de la revolución...

Es de absoluta precisión acercarse al Gobierno y hacer sus propios y realzados pedidos y resoluciones que pongan a la agricultura al abrigo de los ataques societarios y libertarios...

que consiguen el positivo aumento de la producción. 3.ª Las huelgas de este año han revelado la tendencia criminal de ocasionar la pérdida de los cosechos y la destrucción de los ganados por medio de su abandono en medio de los campos...

Ante este conflicto, vacilaban las autoridades en prestar eficaces auxilios para evitar esta destrucción, y hasta se llegó a proclamar como más acertada la opinión de que el poder público debía permanecer indiferente y cruzar de brazos ante la lucha emprendida entre el capital y el trabajo...

Antes de comenzar la sementera parece lógico que el labrador trate de comprobar la opinión del Gobierno y la actitud que haya de tomar en caso de nuevas huelgas...

La agricultura no puede sostenerse, como la industria, estas luchas si la autoridad abandona en estos conflictos, abandonando irreflexivamente los precedentes por todos los Gobiernos, aun en los períodos más álgidos de la revolución...

Es de absoluta precisión acercarse al Gobierno y hacer sus propios y realzados pedidos y resoluciones que pongan a la agricultura al abrigo de los ataques societarios y libertarios...

que consiguen el positivo aumento de la producción. 3.ª Las huelgas de este año han revelado la tendencia criminal de ocasionar la pérdida de los cosechos y la destrucción de los ganados por medio de su abandono en medio de los campos...



Madame Loubet

dente de la República y su señora, los ministros y las autoridades civiles y militares. Después del almuerzo los soberanos de Italia recibieron a una comisión de la colonia italiana y a varios Socios de franco-italianos.

Como llueve bastante dádase que esta noche se verifique la retirada organizada por los cuerpos de la guarnición de París. BARCO. París 16 (Recibido el 17).

A las siete y media de la noche se ha verificado en el ministerio de Negocios Extranjeros el banquete ofrecido por el Sr. Delcassé a los reyes de Italia. Han asistido el presidente de la República, Mad. Loubet, los embajadores de las potencias extranjeras, casi todos los ministros y muchas distinguidas personas.

El número de cubiertos ha sido de 150. Terminada la comida, el rey Víctor Manuel conversó detenidamente con los embajadores y varios personajes.—Fabra. PROBLEMA DE AJEDREZ

Núm. 10 (2.ª serie). NEGRAS. A B C D E F G H. 8. 7. 6. 5. 4. 3. 2. 1. A B C D E F G H. Solución al problema anterior: NEGRAS. 1. C8-B8. 2. C8-D8. 3. C8-B8. 4. C8-B8. 5. C8-B8. 6. C8-B8. 7. C8-B8. 8. C8-B8. 9. C8-B8. 10. C8-B8. 11. C8-B8. 12. C8-B8. 13. C8-B8. 14. C8-B8. 15. C8-B8. 16. C8-B8. 17. C8-B8. 18. C8-B8. 19. C8-B8. 20. C8-B8. 21. C8-B8. 22. C8-B8. 23. C8-B8. 24. C8-B8. 25. C8-B8. 26. C8-B8. 27. C8-B8. 28. C8-B8. 29. C8-B8. 30. C8-B8. 31. C8-B8. 32. C8-B8. 33. C8-B8. 34. C8-B8. 35. C8-B8. 36. C8-B8. 37. C8-B8. 38. C8-B8. 39. C8-B8. 40. C8-B8. 41. C8-B8. 42. C8-B8. 43. C8-B8. 44. C8-B8. 45. C8-B8. 46. C8-B8. 47. C8-B8. 48. C8-B8. 49. C8-B8. 50. C8-B8. 51. C8-B8. 52. C8-B8. 53. C8-B8. 54. C8-B8. 55. C8-B8. 56. C8-B8. 57. C8-B8. 58. C8-B8. 59. C8-B8. 60. C8-B8. 61. C8-B8. 62. C8-B8. 63. C8-B8. 64. C8-B8. 65. C8-B8. 66. C8-B8. 67. C8-B8. 68. C8-B8. 69. C8-B8. 70. C8-B8. 71. C8-B8. 72. C8-B8. 73. C8-B8. 74. C8-B8. 75. C8-B8. 76. C

Estudiantes, comisión bien numerosa por cierto. Todos querían subir, pero convencidos de que era muchos—quizás pasaran de 800—se resignaron a nombrar una comisión compuesta de 50 estudiantes de todas las Facultades.

La comisión desfiló por delante del trono sin etiqueta alguna, causando esto el rey gran complacencia.

Por la noche. Fuegos y música

Zaragoza 16 (10 n.)

La comida del rey ha sido íntima, sentándose únicamente a la mesa el arzobispo, los ayudantes y la alta servidumbre. Después han acudido a palacio las autoridades y personas invitadas por Don Alfonso para presenciar desde los balcones que dan al Ebro los fuegos artificiales y el anunciado *Coro de Repatriados* sobre el puente de piedra.

Un gentío inmenso ha acudido a presenciar la fiesta, que en honor de la verdad no ha correspondido a los anuncios hechos.

Ni los fuegos han sido mejores que los de cualquier villorrio, ni lo demás del programa ha tenido lucimiento. Una música militar, por cierto muy notable, ha tocado aires nacionales delante de palacio; una rondalla también ha hecho «lo suyo», y hemos visto los auténticos gigantes y cabezudos; pero sin oír el coro ni recibir la honda impresión que todos esperábamos de ese sentido y patriótico cántico sobre el propio Ebro famoso.

La verdad es que de fiestas esto no anda muy bien.

Gente conocida.—Iluminaciones. Un incidente

Zaragoza 16 (10 n.)

Entre las muchas personas conocidas que he visto en Zaragoza, figuran, además del Sr. Morot, los señores señores Calleja, Castiellón, González y Ballesteros, y los diputados Bustelo, Muntadas y Ossorio y Gallardo. Los maestrantes han hecho una brillante ostentación de su bonito uniforme, y entre ellos he visto a los marqueses de Velilla de Ebro, de Tarazona y de Montenegro, al vizconde de Toda y al duque de Baena.

Las iluminaciones lucen espléndidas, llamando mucho la atención en primer término la corona giratoria de lámparas de todos colores que se ha colocado sobre el pedestal de la estatua de los Mártires, la del Casino Principal y los centenares de arcos que ocupan en toda su gran extensión la bonita calle de Alfonso.

El Círculo Mercantil ha puesto una iluminación modestísima, y esto no obstante le ha dado lugar a un incidente muy curioso, que es objeto de todos los comentarios.

Por lo visto en ese centro, a pesar de no ser político, hay muchos republicanos, y éstos se opusieron a que figurara en la iluminación de sus balcones la dedicación que dice «A. S. M. el rey».

Cuando que los más exaltados estuvieron ayer noche hasta muy tarde para evitar que se pusiera la dedicación; pero los contrarios esperaron a que aquellos se fueran y se dieran el gusto de realizar lo que se habían propuesto.

No sería extraño que este incidente diera lugar a la dimisión del presidente del Círculo.

El pantano de la Peña.—Interés del rey

Zaragoza 16 (11 n.)

El rey, cuando recibió en el camino a las autoridades y diputados provinciales de Zaragoza, les preguntó si se conocía ya el decreto firmado ayer autorizando la construcción del pantano de la Peña.

Añadió que le había firmado con mucho gusto, pues tiene gran simpatía por Aragón.

Los aragoneses me gustan, ha dicho porque son rápidos en sus procerdes.

La Prensa de esta noche recibe con júbilo ese decreto. El *Diario de Zaragoza* lo publica íntegro en un número extraordinario a todo lujo que dedica al rey.

Para mañana

Zaragoza 16 (11 n.)

El programa para mañana sábado es el siguiente:

A las ocho oír el rey una misa rezada en el Pilar, después visitará el mercado y a las once se verificará la recepción popular.

Por la tarde visita a la Granja agrícola y a algunos de los establecimientos industriales más notables de esta capital.

EL DIA DE HOY

En el templo del Pilar

Zaragoza 17 (12:20 t)

A las nueve de la mañana salió S. M. el rey del palacio arzobispal, vestido de gran gala y precedido de una sección de la escolta real. Entró en el templo del Pilar, que estaba completamente atestado de público.

El rey se colocó a la izquierda del altar del Pilar, en el que dijo misa el arzobispo. Terminada esta ceremonia, el rey, cogido de la mano del arzobispo, subió las gradas del Pilar y adoró a la Virgen, entregando el bastón que llevaba con instrucciones.

En el preciso momento de subir las gradas estalló una imponente oración, logrando el arzobispo imponer el silencio.

Conseguido esto, el prelado se dirigió al público diciendo: «El rey acaba de adorar y hacer una ofrenda a nuestra patrona, y por tanto merecemos nuestra gratitud».

Terminadas las frases del arzobispo se redobló la ovación anterior.

Después de esta simpática escena el rey visitó las alhajas de la Virgen, admirándose de la inmensa riqueza y de las innumerables pruebas de veneración a la Patrona de Zaragoza. Lo que más llamó la atención fue los centenares de cruces que los militares retirados, especialmente los aragoneses, regalan a la Pílarica.

Después visitó el hermoso coro que tiene dicho templo, y algunas otras cosas notables, marchando en seguida al mercado.

El rey en el mercado

La visita de Don Alfonso al mercado ha resultado en extremo simpática.

No se había hecho preparativo alguno, y era por tanto el aspecto normal de diario a la hora de la compra.

Se había ordenado dejar al público en absoluta libertad para que su contacto con el monarca sea completo.

Recorrió Don Alfonso XIII el extenso y bonito mercado, conduciendo casi en volandas, entre aclamaciones incesantes.

Las vendedoras le arrojaron cuantas flores había en la plaza, y el entusiasmo fue sincero y verdaderamente emocionante.

Al salir, una comisión de verduleras le hizo entrega de un memorial.

Terminada la visita al mercado, el rey ordenó que le llevaran a orillas del Ebro, por donde dió un rápido paseo, llegando a las once de la mañana a la Lonja, donde se celebraba la recepción.

En la casa Lonja

La recepción ha resultado animada y pintoresca.

El acto ha tenido efecto en un magnífico salón, en el que se han levantado tribunas altas, permitiéndose al público el acceso a ellas.

Al entrar el rey fué aclamado con cánticos vivos, durando largo rato la ovación.

Primero desfilaron ante el monarca los principales personajes, las autoridades, Corporaciones y jefes y oficiales de la guarnición.

Después las señoras, siendo muy sensible que de éstas se presentaran pocas y no muy lucidas, habiendo aquí tantas y tan hermosas mujeres.

Como final desfilaron los alcaldes de casi toda la provincia y el público sin distinción.

El más gordo de Aragón

La nota saliente de la recepción ha sido la presentación hecha por el Sr. Morot de un baturo de veinticuatro años, llamado Domingo Torres, natural de Magallón, que pesa la friolera de 212 kilos!

Ni el rey pudo contener la risa ni el público las exclamaciones al ver aquella inmensa cuba con piernas, con cuya faja calculo que se podrá dar la vuelta a la Puerta del Sol.

Verdadera decidida

Otra nota más interesante aún ha sido una famosa verdulera llamada Jorja, que vestida de baturra en traje de fiesta con falda corta y pañuelo de crespón, se adelantó al rey y le leyó unos versos en los que se expone la situación del mercado y las incertidumbres y deseos de los vendedores.

El incidente fué pintoresco, gracioso y original.

Me dicen que la citada Jorja es el terror de los municipales.

DOMINGO BLANCO.

POLÍTICA

Información

Ha pasado casi inadvertida entre los políticos la conferencia celebrada ayer entre los Sres. Silvela y Romero Robledo. Ella tiene un interés, cierta importancia. Se verificó en casa del primero en visita hecha por el Sr. Romero, y fué extraordinariamente cordial. Los dos antiguos rivales, entre quienes parecía imposible toda reconciliación, están perfectamente reconciliados.

En su conversación ocupáronse los señores Silvela y Romero en el presente y el porvenir de la política conservadora, y a juzgar por lo que de esta conversación ha trascendido hasta nosotros, los conferenciante manifestaron iguales esperanzas y sentimientos respecto al acuerdo que personalmente se celebró en los debates parlamentarios próximos algunos ministros y el propio presidente del Consejo.

El Sr. Romero Robledo al salir de casa del Sr. Silvela mostrábase completamente tranquilo respecto a la presidencia del Congreso, y manifestó su creencia de que cuanto había estado en los conservadores, intrigas y habilidades en contra de su candidatura, no ha de verse confirmado ni tendrá resultado alguno.

Entre los que asistieron ayer mañana a la estación del Mediodía a despedir al rey, ha de contarse en la conversación que, después de partir el tren, tuvo S. M. la reina con el Sr. Silvela. Aun no siendo muchas las palabras cruzadas entre la augusta señora y su antiguo presidente del Consejo, ellas compensaron al Sr. Silvela de recientes amarguras y permitieron que saliera muy satisfecho de la estación del momento orador. No ha faltado quien haga resaltar esta satisfacción del Sr. Silvela en la mañana de ayer, con la falta de ella que sintió cuando estuvo a esperar a los reyes en la estación del Norte no hace muchos días.

Por el contrario algo indispuesto, no negó ayer a su despacho oficial el ministro de Marina D. Eduardo Cobián.

Pablo Iglesias ha visitado al ministro de la Gobernación para notificarle que el partido socialista no irá a la lucha en las próximas elecciones municipales porque acordó el reñimiento en todas las provincias. Según el Sr. Iglesias, será expulsado del partido socialista cualquiera de los que, afiliados a éste, quebrante el acuerdo y presente su candidatura para concejal.

Telegramas oficiales recibidos en Gobernación dicen que el rey fué vacunado, y se vacunó también a los señores de Alcañiz y Guadalajara. Otro telegrama del gobernador de Zaragoza, recibido también en el mismo centro, confirma las noticias que acerca del recibimiento hecho en la capital de Aragón nos ha transmitido nuestro compañero Domingo Blanco.

Continúa la baja en firme de los francos. Ayer tarde quedaron a 33,25 por 100.

El resultado de la recaudación en España, por todos conceptos, durante la primera quincena del corriente mes, arroja un aumento de 228.875 pesetas sobre igual período del año próximo pasado.

Debe tenerse en cuenta que los ingresos por reducciones del servicio militar han disminuido 1.335.000 pesetas, a causa de haberse prorrogado el plazo de reducción.

Han visitado al ministro de Hacienda una comisión de socios de la Cámara de Comercio de esta corte, y otra de caracteres de transporte de mercancías de las estaciones del ferrocarril a los depósitos y almacenes.

La primera para denunciar abusos de la Compañía Arrendataria de Tabacos, y la segunda para pedir que no se los considere como agentes de ferrocarriles.

Los republicanos barceloneses esperan conseguir un gran triunfo en las elecciones municipales, y confían en que obtendrán 18 de los 25 puestos vacantes en el Municipio.

En las reuniones de jefes republicanos en que han de designarse los candidatos, marchará hoy a Barcelona el diputado por aquella circunscripción Sr. Laroche.

Declaró ayer el Sr. Villaverde que, aunque otra cosa telegrafiaran desde Lisboa, no está aún acordada la fecha en que ha de ir el rey a dicha capital. Sin embargo, el viaje lo realizará el rey durante el próximo mes de Noviembre.

Para dar cuenta de los asuntos de sus respectivos departamentos visitaron ayer tarde al Sr. Villaverde los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación.

Ayer mañana tomó posesión de su cargo el nuevo subsecretario de Estado Sr. Castro y Casañón.

Según costumbre, ayer como viernes, recibió el señor ministro de Estado el Cuerpo diplomático acreditado en Madrid.

Se aseguraba hoy que en varias provincias, especialmente en las catalanas, están en inteligencia para luchar con las elecciones municipales los elementos conservadores y carlistas.

Según telegramas expedidos en León por nuestro correspondiente Sr. Barthe, anoche a las ocho y cincuenta, cae ajenas a su voluntad le pidieron al Sr. Merino salir en el correo de ayer.

Se vanía tarde por objeto entregar, con el señor conde de Romanones, las cartas a los ex presidentes de las Cámaras Sres. Montero Ríos y Vago Armijo.

El ministro de la Guerra ha telegrafiado esta mañana al subsecretario de Guerra para que le informe del entusiasmo recibido en el Sr. M. en Zaragoza, para que se comunique a los capitanes generales de las regiones y se manifieste en la orden del día.

SILVELA

Relacionada con una noticia que recogimos anteayer relativa al próximo nombramiento de D. Francisco Silvela para la presidencia del Consejo de Administración de la Compañía del Mediodía, leemos la siguiente en *El Imparcial* de ayer mañana:

«En la sesión celebrada ayer por el Consejo de Administración de la Compañía de Ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, ha sido nombrado administrador de dicha Compañía el Sr. D. Francisco Silvela, el cual dentro de poco ocupará la plaza de presidente del Consejo de Administración».

Resulta, pues, que el Sr. Silvela no ha sido nombrado aún presidente de ese Consejo, cargo en el cual, dicho sea para rectificar algo de nuestra información, no cobraría 12.000 duros anuales, puesto que no es exacto que la referida presidencia tenga esa asignación, según nos dice por escrito de seguro bien informada.

En atenta carta de hoy nos dice el señor Ojeda, secretario del referido Consejo, que los consejeros de la Compañía, incluso el presidente, sólo disfrutan el sueldo de 500 pesetas mensuales.

La Diputación provincial acuerda costear por su cuenta el título de licenciado en medicina y cirugía que el Sr. Mediano, general D. Antonio Díaz. El Sr. Mediano hace resaltar los relevantes méritos de dicho individuo, que desde el humilde puesto de mozo logró obtener a costa de grandes sacrificios tan elevado puesto. El Sr. Combarro propone que, a la vez, la Corporación nombre al interesado para el cargo de coronando de ejército, suerto su obra de protección hacia ese joven estudioso y modesto.

A la hora en que nos retiramos de la tribuna continuaba la sesión.

LA BOLSA

FONDOS PÚBLICOS

4 por 100 PERPETUO INTERIOR	77 10	77 25
Fin corriente	77 10	77 25
Fin próximo	77 10	77 25

ALICANTE

4 por 100 PERPETUO NOMINAL	70 50	71 20
4 por 100 PERPETUO NOMINAL	70 50	71 20
4 por 100 PERPETUO NOMINAL	70 50	71 20
4 por 100 PERPETUO NOMINAL	70 50	71 20
4 por 100 PERPETUO NOMINAL	70 50	71 20
4 por 100 PERPETUO NOMINAL	70 50	71 20
4 por 100 PERPETUO NOMINAL	70 50	71 20
4 por 100 PERPETUO NOMINAL	70 50	71 20
4 por 100 PERPETUO NOMINAL	70 50	71 20
4 por 100 PERPETUO NOMINAL	70 50	71 20

varía de dos a cinco milímetros y señala buen tiempo. De lluvias nada.

CARVIC

EN LA ELIANA

Tomamos de los periódicos de Valencia las siguientes noticias referentes a la solemne fiesta con que se celebró en La Eliana la inauguración de la fábrica de luz eléctrica instalada por el señor marqués de Cáceres.

El domingo por la mañana se celebró en la iglesia una gran función religiosa, en la que habló el Sr. Sivert, cantándose la misa del maestro Cortés, que fué quien dirigió la notable capilla de música que interpretó su obra. Entre los profesores figuraban algunos del Colegio del Patriarca y el tenor Sr. Alonso.

Los diez procedió a la bendición de la fábrica de luz eléctrica, acto que resultó solemne y conmovedor, pues en el momento de dar el sacerdote la bendición, se iluminó de repente todo el edificio, y la orquesta y una banda de música entonaron alegres composiciones, produciendo un entusiasmo delirante entre los que presenciaron el acto.

Por la tarde hubo sermón del alocuente Sr. Cirujeda y Ros, procesión y reserva, viéndose todos estos actos muy concurridos.

Por la noche se elevaron aerostatos con luces de bengala, y fué disparado un bonito castillo de fuegos artificiales, terminando con el acto un agradable fiesta.

Los señores marqués de Cáceres completaron la obra del día repartiendo entre los pobres la carne de los novillos muertos en la corrida de que dimos ya cuenta.

La fábrica inaugurada prestará, como hemos dicho, grandes beneficios, no sólo a la Eliana, sino que también a los pueblos inmediatos, de buena prueba de ello es que de Cáceres ha pedido ya 1.200 lámparas, y de La Puebla 800. Felicitamos al señor marqués de Cáceres por su plausible iniciativa, cuyos resultados tocarán bien pronto, a más de los pueblos mencionados, otros importantes categorías de aquel contorno.

La impresión que causó ayer esta agradable fiesta pudieran apreciar las grandes mejoras que el señor marqués está introduciendo en tan importante posesión. Es digno de verse el pozo que ha abierto para aprovechar una caudalosa vía de agua que descubrió hace pocos años, y que, situada en la parte más alta de la extensión hía, permitirá convertir en horas el regadío más de 1.000 hanegadas de secano.

También llamó la atención de los visitantes la reforma que los ilustres dueños de La Eliana están haciendo en la casa de campo que habita, convirtiéndola en elegante mansión que acredita su buen gusto.

FOOT-BALL

Concurso mixto de sports organizado por la Asociación madrileña de clubs de foot-ball. Programa para mañana en el Hipódromo, a las tres de la tarde:

- 1.º Carreras de velocidad a pie, 100 metros en línea recta.
- 2.º Saltos (a altura, b) longitud.
- 3.º Lucha a cuerda para grupos de seis corredores pertenecientes cada grupo a diferente Sociedad.
- 4.º Prueba de pesos.

Reglas.—Las carreras de velocidad a pie serán de 100 metros en línea recta. De haber número suficiente, esta carrera se efectuará en series de cinco corredores; en este caso el jurado determinará el orden en que han de partir los corredores inscritos. Será descalificado todo aquel jugador que sujeto o pretenda sujetar a alguno de los contrarios.

Todo corredor que salga antes de dada la señal de salida se lo indigará como castigo un metro más de distancia, dos si infringe por segunda vez y será descalificado a la tercera. En este concurso sólo podrán tomar parte individuos de los clubs adheridos a la Asociación.

Las inscripciones de los señores que quieran tomar parte en este concurso se harán en el Hipódromo lo menos una hora antes de empezar la fiesta.

Los premios consistirán en artísticos diplomas.

Terminado este concurso se celebrará el partido de fútbol de bandas entre los clubs Moncloa y Moderno.

TEATROS

Francisca Adriana Lecocquer, drama en cinco actos de la Sra. Duban, y *Los castañeros picados*, son las obras que se representarán en este teatro en la función de la tarde del domingo.

Zarzuela.—Mañana domingo, a las cuatro y media de la tarde, se pondrán en escena por primera vez en esta temporada la popular zarzuela *Los castañeros picados*, la revista de gran éxito *Los Salas y Los hijos del mar*.

Para la próxima semana se prepara el estreno del sainete *La chica del nastró*.

Cómico.—Mañana domingo por la tarde se pondrán en escena las aplaudidas obras *San Juan de Luz*, *La trapería* y *El picarón por el mundo*.

Poza noche a primera y cuarta hora El *Coro munito*.

Novedades.—El próximo sábado 24 se efectuará, como ya dijimos, la inauguración de la temporada en este teatro, que tan brillante campaña realizó el año anterior.

Las obras elegidas para debut de la notable compañía son el drama de los señores de Echegaray *El loco Dios* y la preciosa comedia *La praviata*.

El domingo 25, por la noche, se pondrá en escena la popular obra de Dicenta *Aurora*.

En la contaduría del teatro hay muchos encargos de localidades para ambas funciones.

Léxico.—En el teatro Lírico pasará esta noche el famoso experimentador científico conde Fátiz, que ha sido ventajosamente contratado por aquella empresa.

El conde Fátiz tiene ahora campo más apropiado a sus trabajos, y seguramente el éxito de ellos será infinitamente mayor que en Roma.

Además, en el Lírico podrán ser apreciados por el gran público que, por circunstancias bien conocidas, no concurre al teatro de la calle de Carretas, en la noche de hoy.

Martin.—En este favorecido teatro se celebrará mañana domingo dos extraordinarias funciones, poniéndose en escena por la tarde, a petición del público, la obra de Hartzenbusch *Los amantes de Teruel*, y por la noche *La muerte civil*, obra en la que tanto se distingue el notable primer actor D. Manuel Vico, y el juguete cómico Nicolás.

MAUSOLEO DEL SR. SAGASTA

Mañana anterior, 196.718,25.

Recaudación en el distrito de Vélaz-Rubio (Almería)

D. Ambrosio Mena Ballester (Huerca-Overa), 25 pesetas; D. Vicente de Mena Ballester, 40; D. Luis María de Mena Ballester, 40; D. Avellino Mena Parra, 10; D. Eduardo y D. Diego Mena y Mena, 20; D. Adriano Mena Parra, 5; D. Pedro Parra Mena, 5; D. Domingo María Parra Ortega, 5; don Juan Enciso Mena, 5; D. Pedro y D. Alejo Mena Fernández, 10; D. Vicente y D. Jaime Mena Parra, 10; D. Jaime Mena Mena, 2; D. Diego Mena y García de Cisneros, 2; D. Fernando Mena G. de Cisneros, 2; D. José Mena Sevilla, 2.

D. Julio García Uberos (Huerca-Overa), 2 pesetas; D. Pedro Sánchez Gómez, 2; D. Andrés Sánchez Parra, 2; D. Ambrosio Blesa Fernández, 2; D. Juan Jiménez Gómez, 2; D. Miguel García Uberos, 2; D. Cándido Sánchez Cruz, 2; D. Ginés Ballester Blesa, 2; D. Miguel Ciriano Segura, 2; D. Antonio Alcolea García, 2; D. Jaime y D. José M. Uribe Granados, 4; D. Antonio y D. Julián Uribe Gómez, 4; D. Lorenzo y D. Pedro Blesa Fernández, 4; D. Ambrosio Blesa Alcolea, 2; D. José Martínez Asensio, 2; D. Diego Alarcón Fernández, 2.

D. Juan Bautista García de Cisneros (Huerca-Overa), 2 pesetas; D. Juan Ballester, 2; D. Diego Sánchez Fernández, 2; D. Baltasar Ballester Blesa, 1; D. Juan Abadía Fernández (Vélaz-Rubio), 10; D. Miguel y D. Manuel Martínez Carlon, 10; D. Alberto Sánchez Blesa, 5; D. Nicolás Abadía Rubio, 5; D. Ambrosio Ballester López, 5; D. Francisco Barrabona Fernández, 5; D. Ambrosio Ballester Cánovas, 5; D. Salvador Llamas Miras, 5; D. Manuel Chiles de Guzmán (mañá), 5; D. Silvestre Roble Navarro, 5; D. Alfonso Miras Sola, 5; D. Miguel Guirado Rubio, 5; don Ginés Ballester Arenal, 3.

D. Pedro Díaz Antón (Vélaz-Rubio), 3 pesetas; D. Juan y D. José Morales Sánchez, 5; D. Salvador y D. Pedro A. Miras Sánchez, 2; D. Emilio y don José Miras Martínez, 5; D. Rogue Miras Martínez, 5; D. Juan y D. Jesús Rodríguez Ortigosa, 2; D. Julián Rodríguez Ortigosa, 1; D. Pedro y D. Domingo Navarro Llamas, 2; D. Ramón y D. Juan Puche de Jodar, 3; D. Eduardo y D. Francisco Sánchez Hortal, 3; D. José y D. Antonio Miras Pérez, 3; D. Jacobo García Camasío, 2,90; D. José Martínez, 4; D. Ambrosio Blesa Alcolea, 2; D. Pedro Morales Corchón, 2; D. Ricardo Morales González, 2; D. Pedro Jordán Miras, 2.

D. Juan Soriano Arana (Vélaz-Rubio), 2 pesetas; D. Fernando Pelanero García de Cisneros, 2; D. Rafael López Corchón, 2; D. Juan García Pérez, 2; D. Rafael López Tormenta, 2; D. Fernando Fuertes Guzmán, 2; D. Diego Puente Arana, 2; D. Fernando Sánchez Pérez, 1; D. Francisco Sánchez Meliá, 1; D. Joaquín Miras Sola, 1; D. Salvador Miras Jordán, 1; D. José Aleoia Moreno, 1; D. Francisco Díaz Navarro, 1; D. Antonio Flores Ramírez, 1; D. Juan Corchón Eral, 1; D. Francisco Camaleiro Samaco, 1; D. Manuel Sánchez González, 1; D. Bartolomé Maestro Fernández, 1.

D. Antonio Gandía Jofre (Vélaz-Rubio), 1 peseta; D. Salvador Ayala Navarro, 1; D. Joaquín Campillo Sánchez, 1; D. Antonio López Ramos, 1; D. Joaquín Navarro Navarro, 0,50; D. Pedro Gómez Laca, 0,50; D. Felipe Navarro Romero, 0,50; D. Diego García Sagura, 0,50; D. Ricardo Bos Mili, 0,50; don Ginés Alcega Morales, 0,25; D. Antonio Morales, 0,25; D. Antonio García Olivares, 1; D. Silvestre García Teruel, 1; D. Juan García Andrés (mañá), 2; D. Angel Rame Romero, 2.

Total ingresado en la cuenta corriente del Banco de España, 197.048,05 pesetas.

NOTICIAS

En la escuela de estudios superiores del Ateneo de Madrid dará hoy, de seis a siete de la tarde, el Sr. D. José Ramón Melida su primera conferencia en el presente curso, disertando acerca de «Historia de la escritura española».

Anoche, a las nueve y media, celebra Junta general extraordinaria la Sociedad de dependientes de vinos y licores, en su domicilio social, Cruz, 16, entresuelo, para el nombramiento de algunos cargos de la directiva y tratar otros asuntos de verdadero interés para la clase.

Ayar tarde tuvieron lugar en la Audiencia exámenes de procuradores.

Entre los aprobados figura nuestro estimado amigo D. Alvaro Valero Martín, hermano del distinguido letrado, del mismo apellido, después de unos ejercicios brillantes.

En el reconocimiento practicado, anteaayer tarde por el Juzgado instructor de Palacio en la casa del callejón de Leganitos, donde se cometió el crimen del que resultó muerta Gregoria Antón de Echeo, se encontró el punzón debajo de uno de los colchones de la cama de la víctima.

Después de pasar una temporada en Madrid y recorrer varias capitales de España, han marchado a Zaragoza y Barcelona el capitán del ejército francés M. Henry Bertrand, acompañado de su bella y distinguida esposa.

Mañana, a las tres de la tarde, se celebrará, bajo la presidencia del ministro de Instrucción pública, la inauguración del curso en la Sociedad El Fomento de las Artes.

A las ocho y media de la noche se celebrará el acostumbrado baile.

Bajo la presidencia del ministro de Instrucción pública y Bellas Artes se celebrará pasado mañana la distribución de premios entre los alumnos del Colegio nacional de sordomudos y de ciegos.

Las oficinas de la *Gaceta de Madrid* se han trasladado a la calle de Carretas, 23 y 25, principal.

La Agrupación general de camareros, cocineros y reposteros inaugurará su bandera a las dos y media de la madrugada del domingo en el Salón Varietades.

En el establecimiento de aguas oxigenadas del paseo de coches del Retiro se curan rápidamente la diarrea y el reumatismo articular con el suero oxigenado, gratis a los pobres los lunes y jueves, de diez a once de la mañana.

Un suscriptor de este periódico nos ha entregado cinco pesetas para la familia de Sofía Sánchez, Tribulete, 9, que inmediatamente hemos mandado a su destino, dando gracias al no incolegido donante, en nombre de aquellos desgraciados, por su caritativo socorro.

En la ciudad de Manzanares ha fallecido el ilustrado joven D. Dimas García Noblejas y López, hijo de D. Jesús y sobrino del diputado a Cortes por aquel distrito D. Antonio. Descanse en paz.

Mañana domingo quedará abierta al público en el Museo de Reproducciones Artísticas la anunciada Exposición de copias, que durará hasta fin de mes.

La entrada al Museo, y por consiguiente a la Exposición, es pública y gratuita todos los días, desde las ocho de la mañana hasta al anochecer.

Acordada por el Ayuntamiento la unificación de las direcciones facultativas de Vías públicas, del ferrocarril y del Ensenche, ha sido nombrado jefe de ambas el reputado ingeniero del Ayuntamiento D. Pedro Niñez Granés.

En el paseo de Atocha pasó ser atropellado un caballero por un tranvía que dirigían hace dos días el conductor núm. 89 y el cobrador núm. 44.

Poco antes de llegar al ministerio de Fomento, el caballero hizo las convenientes señas para que parara el vehículo y poder descender de él; pero el conductor, que tenía empeño de seguir su marcha sin preocuparse del daño que pudiera hacer, dió media velocidad en el momento en que el viajero se hallaba con un pie en el estribo, otro en el aire, y sujeto con una mano al agarrador, arrojándolo durante unos momentos con gravísima exposición de su vida.

¡Llamamos la atención sobre este abuso para que se corrija sin contemplaciones de ningún género.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—San Lucas, evangelista.—En Barcelona, San Julián, ermitano.

SOMBREROS ÚLTIMOS MODELOS TERESA PEREZ E HIJAS 10, PLAZA DEL ANGEL, 10

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien sabida firma de los Sres. Valentín & Cia. Banqueros y Expendiaria general de lotería en Hamburgo, lo tanto en la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesados mucho, ya que se ofrecen por pocos los gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

IMPRENTA DEL DIARIO UNIVERSAL

BOLETIN METEOROLOGICO

16 de Octubre

El tiempo ha estado y ha lueido todas las galas de la naturaleza y todas las bellezas atmosféricas. Ha sido un día de otoño de sol y de calor poco comunes.

Las temperaturas mínimas en Madrid han sido 10 grados 7 décimas; la máxima, 4 la sombra, 25 y 2 décimas, y al sol 30 y 8 décimas.

En provincias han tenido a la sombra 27 grados en Huelva, 28 en Málaga, 30 en Sevilla y 32 en Murcia.

En todas partes la temperatura, durante el día, es extremadamente benigna.

Las temperaturas más bajas esta madrugada han sido 3 grados en Salamanca y un grado en Avila.

El cielo es despejado ó poco nublado en toda la Península, y en general luce espléndido el sol.

El barómetro sube en toda España. El ascenso

lo realizará el rey durante el próximo mes de Noviembre.

Para dar cuenta de los asuntos de sus respectivos departamentos visitaron ayer tarde al Sr. Villaverde los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación.

Ayer mañana tomó posesión de su cargo el nuevo subsecretario de Estado Sr. Castro y Casañón.

Según costumbre, ayer como viernes, recibió el señor ministro de Estado el Cuerpo diplomático acreditado en Madrid.

Se aseguraba hoy que en varias provincias, especialmente en las catalanas, están en inteligencia para luchar con las elecciones municipales los elementos conservadores y carlistas.

Según telegramas expedidos en León por nuestro correspondiente Sr. Barthe, anoche a las ocho y cincuenta, cae ajenas a su voluntad le pidieron al Sr. Merino salir en el correo de ayer.

Se vanía tarde por objeto entregar, con el señor conde de Romanones, las cartas a los ex presidentes de las Cámaras Sres. Montero Ríos y Vago Armijo.

El ministro de la Guerra ha telegrafiado esta mañana al subsecretario de Guerra para que le informe del entusiasmo recibido en el Sr. M. en Zaragoza, para que se comunique a los capitanes generales de las regiones y se manifieste en la orden del día.

SILVELA

Relacionada con una noticia que recogimos anteayer relativa al próximo nombramiento de D. Francisco Silvela para la presidencia del Consejo de Administración de la Compañía del Mediodía, leemos la siguiente en *El Imparcial* de ayer mañana:

«En la sesión celebrada ayer por el Consejo de Administración de la Compañía de Ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, ha sido nombrado administrador de dicha Compañía el Sr. D. Francisco Silvela, el cual dentro de poco ocupará la plaza de presidente del Consejo de Administración».

Resulta, pues, que el Sr. Silvela no ha sido nombrado aún presidente de ese Consejo, cargo en el cual, dicho sea para rectificar algo de nuestra información, no cobraría 12.000 duros anuales, puesto que no es exacto que la referida presidencia tenga esa asignación, según nos dice por escrito de seguro bien informada.

En atenta carta de hoy nos dice el señor Ojeda, secretario del referido Consejo, que los consejeros de la Compañía, incluso el presidente, sólo disfrutan el sueldo de 500 pesetas mensuales.

FOOT-BALL

Concurso mixto de sports organizado por la Asociación madrileña de clubs de foot-ball. Programa para mañana en el Hipódromo, a las tres de la tarde:

- 1.º Carreras de velocidad a pie, 100 metros en línea recta.
- 2.º Saltos (a altura, b) longitud.
- 3.º Lucha a cuerda para grupos de seis corredores pertenecientes cada grupo a diferente Sociedad.
- 4.º Prueba de pesos.

Reglas.—Las carreras de velocidad a pie serán de 100 metros en línea recta. De haber número suficiente, esta carrera se efectuará en series de cinco corredores; en este caso el jurado determinará el orden en que han de partir los corredores inscritos. Será descalificado todo aquel jugador que sujeto o pretenda sujetar a alguno de los contrarios.

Todo corredor que salga antes de dada la señal de salida se lo indigará como castigo un metro más de distancia, dos si infringe por segunda vez y será descalificado a la tercera. En este concurso sólo podrán tomar parte individuos de los clubs adheridos a la Asociación.

Las inscripciones de los señores que quieran tomar parte en este concurso se harán en el Hipódromo lo menos una hora antes de empezar la fiesta.

Los premios consistirán en artísticos diplomas.

Terminado este concurso se celebrará el partido de fútbol de bandas entre los clubs Moncloa y Moderno.

TEATROS

Francisca Adriana Lecocquer, drama en cinco actos de la Sra. Duban, y *Los castañeros picados*, son las obras que se representarán en este teatro en la función de la tarde del domingo.

Zarzuela.—Mañana domingo, a las cuatro y media de la tarde, se pondrán en escena por primera vez en esta temporada la popular zarzuela *Los castañeros picados*, la revista de gran éxito *Los Salas y Los hijos del mar*.

Para la próxima semana se prepara el estreno del sainete *La chica del nastró*.

Cómico.—Mañana domingo por la tarde se pondrán en escena las aplaudidas obras *San Juan de Luz*, *La trapería* y *El picarón por el mundo*.

Poza noche a primera y cuarta hora El *Coro munito*.

Novedades.—El próximo sábado 24 se efectuará, como ya dijimos, la inauguración de la temporada en este teatro, que tan brillante campaña realizó el año anterior.

Las obras elegidas para debut de la notable compañía son el drama de los señores de Echegaray *El loco Dios* y la preciosa comedia *La praviata*.

El domingo 25, por la noche, se pondrá en escena la popular obra de Dicenta *Aurora*.

En la contaduría del teatro hay muchos encargos de localidades para ambas funciones.

Léxico.—En el teatro Lírico pasará esta noche el famoso experimentador científico conde Fátiz, que ha sido ventajosamente contratado por aquella empresa.

El conde Fátiz tiene ahora campo más apropiado a sus trabajos, y seguramente el éxito de ellos será infinitamente mayor que en Roma.

Además, en el Lírico podrán ser apreciados por el gran público que, por circunstancias bien conocidas, no concurre al teatro de la calle de Carretas, en la noche de hoy.

Martin.—En este favorecido teatro se celebrará mañana domingo dos extraordinarias funciones, poniéndose en escena por la tarde, a petición del público, la obra de Hartzenbusch *Los amantes de Teruel*, y por la noche *La muerte civil*, obra en la que tanto se distingue el notable primer actor D. Manuel Vico, y el juguete cómico Nicolás.

MAUSOLEO DEL SR. SAGASTA

Mañana anterior, 196.718,25.

Recaudación en el distrito de Vélaz-Rubio (Almería)

D. Ambrosio Mena Ballester (Huerca-Overa), 25 pesetas; D. Vicente de Mena Ballester, 40; D. Luis María de Mena Ballester, 40; D. Avellino Mena Parra, 10; D. Eduardo y D. Diego Mena y Mena, 20; D. Adriano Mena Parra, 5; D. Pedro Parra Mena, 5; D. Domingo María Parra Ortega, 5; don Juan Enciso Mena, 5; D. Pedro y D. Alejo Mena Fernández, 10; D. Vicente y D. Jaime Mena Parra, 10; D. Jaime Mena Mena, 2; D. Diego Mena y García de Cisneros, 2; D. Fernando Mena G. de Cisneros, 2; D. José Mena Sevilla, 2.

D. Julio García Uberos (Huerca-Overa), 2 pesetas; D. Pedro Sánchez Gómez, 2; D. Andrés Sánchez Parra, 2; D. Ambrosio Blesa Fernández, 2; D. Juan Jiménez Gómez, 2; D. Miguel García Uberos, 2; D. Cándido Sánchez Cruz, 2; D. Ginés Ballester Blesa, 2; D. Miguel Ciriano Segura, 2; D. Antonio Alcolea García, 2; D. Jaime y D. José M. Uribe Granados, 4; D. Antonio y D. Julián Uribe Gómez, 4; D. Lorenzo y D. Pedro Blesa Fernández, 4; D. Ambrosio Blesa Alcolea, 2; D. José Martínez Asensio, 2; D. Diego Alarcón Fernández, 2.

D. Juan Bautista García de Cisneros (Huerca-Overa), 2 pesetas; D. Juan Ballester, 2; D. Diego Sánchez Fernández, 2; D. Baltasar Ballester Blesa, 1; D. Juan Abadía Fernández (Vélaz-Rub

THE BERLITZ SCHOOL OF LANGUAGES

MADRID, PRECIADOS, 5, PRINCIPAL FRANCÉS, INGLÉS, ALEMÁN, ITALIANO, ESPAÑOL

Estas Academias obtuvieron en la última Exposición de París de 1900 dos medallas de Oro, y su Director el Sr. BERLITZ la cruz de la Legión de Honor.

180 SUCURSALES EN EUROPA

Antes de ser escritas, todas las lenguas han sido habladas.

1.º El Método Berlitz no emplea, como auxiliar para la enseñanza, la traducción. Desde la lección primera, el discípulo oye hablar y habla exclusivamente la lengua que desea aprender.
2.º El Método Berlitz fuerza al alumno a pensar, no en su idioma propio, sino en el extranjero que aprende, y a prescindir en absoluto, si quiere hablar en inglés, en francés ó en alemán, del auxilio de su lengua materna.

3.º El Método Berlitz es una imitación lógica y razonada del método natural que la madre emplea para enseñar a hablar á sus pequeños.
4.º El Método Berlitz, en lugar de introducir desde el principio multitud de reglas enfadosas y de ningún interés para el alumno aún poco experimentado, le presenta el estudio de la lengua en forma atractiva y despierta su interés explicándole las leyes del lenguaje por medio de ejemplos concluyentes y de comparaciones apropiadas.
5.º El Método Berlitz difiere de todos los demás llamados de conversación, en que sigue una marcha ló-

gica, consistiendo el procedimiento en preguntas y respuestas y en el cambio de nociones e ideas, por virtud de cuyo sistema el alumno avanza gradual é insensiblemente de lo conocido á lo desconocido, de lo simple á lo compuesto, de lo concreto á lo abstracto.
6.º El Método Berlitz es el único que evita á los alumnos la pérdida de un tiempo precioso en inútiles traducciones. No habiendo modo de establecer comparaciones entre la lengua propia y la que se aprende, desaparecen para el discípulo las dificultades que esta última podría ofrecer. Se empieza por la práctica y se termina por la deducción de las reglas gramaticales.

7.º Los alumnos reciben las lecciones de distintos profesores, para acostumbrarse á las distintas modulaciones de voz de diferentes personas, tanto como á los varios gestos, modos de expresión, giros, construcción de frases, etc., etc.
8.º Las lecciones que se empiecen en una de nuestras escuelas, pueden continuarse en cualquiera otra de nuestras 180 Instituciones, sin aumento de precio.
9.º Aquellos de nuestros discípulos que pasen al extranjero, encontrarán donde quiera que fueren la ayuda y protección de nuestros directores, á los cuales irán bien recomendados.

LECCIONES DE ENSAYO GRATUITAS

INVITACIÓN PARA PARTICIPAR Á LA PRÓXIMA

Gran Lotería de Dinero

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda pública del Estado contiene 11.000 billetes, de los cuales 33.795 deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios. Además se reparten al final de la Lotería 57.205 billetes gratuitos valiosos para la primera clase de la siguiente lotería.

Todo el capital asiente á

Marcos 10.856.562

ó sean más de Pesetas

18.000.000

La instalación favorable de esta Lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 53.795 premios inclusive 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en siete días sucesivos.

El premio mayor en caso más feliz de la primera clase puede importar Marcos 50.000, el de la segunda 25.000, asiendo en la tercera á 10.000, en la cuarta á 7.500, en la quinta á 5.000, en la sexta á 3.000, y en la séptima clase puede, en caso más feliz, eventualmente importar 600.000, especialmente 300.000, 200.000, 100.000, Marcos, &c.

La casa impresora invita por la presente á presentarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirá añadir á la vez los respectivos impuestos en billetes de Banco, 6 sellos de Correo remitidos al interesado, y en el caso de los billetes de Giro Mutuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidos á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta, tanto en el Crédito Lyonnais de Madrid, como en todas las agencias de este establecimiento en provincias en este último caso, no debe indicarse que la consignación está en el nombre de Crédito Lyonnais en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso se debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.

El precio de los billetes de la primera clase cuesta: 1 billete original entero, Pesetas 10, 1 billete original medio, Pesetas 5.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las facturas de recibos, en todos los portuñoses, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á cada interesado la lista oficial de los números sorteados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verificará según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe devuelto, no será restituído.

El joven policía estaba consternado, y en la contracción de su fisonomía se leía el esfuerzo de su pensamiento.

—¿Quién puede haber venido?—se preguntaba.—¿Ladrónes? ¿Ca, eso no es probable!

Después de un largo silencio, que el viejo agente se guardó mucho de interrumpir, —«El que ha venido», exclamó, «el que se ha atrevido á penetrar en esta sala, guardada por los cadáveres de estos hombres asesinados, no puede ser sino el cómplice. Pero una sospecha no es bastante; necesito la certidumbre, ¡la necesito y quiero tenerla!»

—«Ah! Durante largo tiempo estuvieron buscando, y sólo después de una hora de esfuerzos infructuosos, delante de la puerta que había descorrajado Gévrol, y entre multitud de pisadas que había en el barro, descubrieron una huella, que era exactamente igual á las del hombre que había ido á espiar al jardín. La compararon con las otras, y comprobaron que era idéntica, con los mismos dibujos formados por los clavos de los zapatos.»

—«Con que era él!—dijo el joven policía.—«No ha estado recordando, y al ver que nos atajábamos de aquí ha entrado. ¡Pero á qué! ¿Qué necesidad urgente, irresistible, le ha podido decidirle á desafiar un peligro tan inminente?»

Cogió de la mano á su compañero, y apretándose hasta el punto de hacerle daño, —«Por qué?—continuó diciendo violentamente, ¡ah! ya me lo figuras! Había dejado aquí, olvidada ó perdida, alguna pieza de convicción que hubiera desvanecido las tinieblas de este horrible crimen, y para recogerla, para rescatarla, ha hecho el grande sacrificio de venir. ¡Y decir que no es culpa mía el que se nos escape esta prueba decisiva! ¡Yo que me creía listo! ¡Vaya una lección! ¡Dol! haber cerrado la puerta; eso se le hubiera ocurrido á un imbécil.»

Se interrumpió y quedó con la boca abierta y los ojos fijos, señalando con el dedo á uno de los rincones de la sala.

—«¿Qué le pasa á usted?—le preguntó el padre Ajenjo asustado.

Leocó no respondió; pero lentamente, con los movimientos rígidos de un sonámbulo, se acercó al sitio que había señalado con el dedo, se agachó y recogió un pequeño objeto al mismo tiempo que decía:

—«¡Mi ligereza no merecía esta suerte!»

—«El objeto que había recogido del suelo era un pendiente del género de esos á que los joyeros llaman botones. Estaba formado por un sólido brillante muy grueso. La montura era maravillosamente delgada.»

—«Este brillante—dijo después de un momento de examen—debe valer por lo menos cinco ó seis mil francos.»

—«De veras?»

—«Creo poder afirmarlo.

A algunas horas antes no hubiera dicho creeros, sino que hubiera dicho, ¡jermamente! de asegurar. Pero su primer error era una lección que no debía olvidar en su vida.

—«Quizás—observó el padre Ajenjo—pueda ser que fuera ese pendiente lo que vino á buscar el cómplice.»

—«Esta suposición no es admisible, porque en ese caso no hubiera dicho, ¡jermamente! de asegurar. Pero su primer error era una lección que no debía olvidar en su vida.

—«Si, eso no es verosímil—dijo—es increíble, es absurdo... Y sin embargo, cosas mayores vemos, si es que llegamos, que ya lo voy diciendo, á descerrar el velo de este misterioso crimen.»

VIII

El día amaneció triste y pesado, cuando Leocó y su compañero creyeron terminada su información.

No había en la taberna ni una pulgada de terreno que no hubiera sido inspeccionado,

RODRIGUEZ SALGADO

ELECTRICISTA

INSTALACIONES DE LUZ ELÉCTRICA, MOTORES, TIMBRES, TELÉFONOS, PARARRAYOS Y TUBOS ACÚSTICOS

Corredera Baja n.º 21, tienda

(CONTIGUO AL TEATRO DE LARA)

Teléfono número 434

Pídanse presupuestos

COLECCION ALEGRÍA

Á PESETA CADA VOLUMEN

El objeto de esta Colección es dar al público por un precio económico tomos elegantes y bien presentados de originales festivos. Se han publicado:

Volume I.—Aventuras del cabo López en el Transvaal. Libro muy ameno y chispeante, de sátira fina, escrito por dos conocidos autores cómicos, con ilustraciones de All el Rubio.

Volume II.—Historietas, batallas, por Gascon, y Cuentos de mi tierra, por Castro Les. Este tomo ha obtenido éxito extraordinario.

Volume III.—Porzina en Bronca. Original de Luis Taboada, con ilustraciones de J. Xarria.

Volume IV.—El rapto de la Sabinia. Novela cómica, por A. R. Bonnat, ilustraciones de Verdugo.

Volume V.—Madrid pintoresco. Original de Eusebio Blasco, con ilustraciones de Enlens.

Volume VI.—Historietas cómicas, 2 pesetas.

Cuentos madrileños. Por José de Roure, con dibujos de Hierros, Méndez Bringas, Martínez Abades, Xaudaró, etc., 2 pesetas.

Cuentos baturoos. Por Gascon. Dos tomos, 42 pesetas en Madrid y 2,50 en provincias.

Los pedidos, acompañando el importe, deben dirigirse al Administrador del *Ateneo*, Velezquez, 67, Madrid. De venta en todas las librerías.

LOSHE'S

AGUA DE COLONIA

LILAS

Incomparable Agua de Colonia preparada por

GUSTAVO LOSHE

Portuñal de S. M. el Emperador y Rey, de S. M. la Emperatriz y Reina, y de S. M. la Emperatriz Federica.

46, JAGER STR SSE BERLIN

De venta en Madrid en las principales farmacias.

FABRICANTES

Empleado particular desea trabajar horas libres en comisiones comerciales, con sueldo á parte con referencias de primer orden y garantías á satisfacción.

Lista de Correos. Cédula de cinco céntimos número 32.705, Madrid.

CORSES REGULEZ

BORDADORES, 9 CORREDERA ALTA, 15 Y SERRANO, 32

ANUNCIOS ALCALA, 6 Y B MADRID

SE VENDE

en pueblo importante una fábrica de electricidad y molino harinero en perfecto funcionamiento.

Para más detalles, dirigirse al Sr. Corrés, lista de Correos, número 32.705, Madrid.

AGENCIA DE PUBLICIDAD

DE

EMILIO CORTÉS

Jacometrezo, núm. 50, primero

ALHEMEYER

COMPANIA ANÓNIMA DE

Contrucciones é instalaciones electro-mecánicas

BILBAO-MADRID

Instalaciones completas de fábricas de electricidad generales y particulares, para alumbrado, transmisión y distribución de fuerza, Tranvías eléctricos, Estaciones telefónicas, Acumuladores, galvanoplastia, electro-química y electro-metalurgia. Suministro de maquinaria y accesorios. Delegación general para España de la Sociedad anónima de electricidad anónima.

HUCKER Y C.º DE NUREMBERG

No todos los españoles resuelven con discursos y teorías áridos problemas

Tapicería LA CONFIANZA Ebanistería

EL PRIMERO, MÁS SURTIDO Y MÁS BARATO

Luna, 11.—ALMACEN DE MUEBLES—Luna, 11

Con grandes facilidades para el pago.

Exportación á provincias.

ESTO ES MUY IMPORTANTE

Para comprar CARTELAS, COLORES Y MUEBLES, desde lo más barato hasta lo más modesto, por muy poco dinero, sólo en los almacenes del Gran Bazar.

ATOCCHA, 8, 10 y 12

(Frente á la calle de Carretas).

Antes de comprar visiten este establecimiento, en la seguridad de encontrar precios más ventajosos que en ninguna otra casa.—Al por mayor grandes descuentos. Exportación á provincias.—Contratas para el Ejército, Hospitales y Colegios.—

ATOCCHA, 8, 10 y 12

(Frente á la calle de Carretas)

La Elegancia

GRAN SASTRERÍA DE MILITAR Y DEPAISANO

PRECIOS ECONÓMICOS

Glorieta de S. Pedro.—ALMERÍA

Altos Hornos de Vizcaya (Bilbao)

SOCIEDAD ANÓNIMA

CAPITAL SOCIAL: 32.750.000 PESETAS

Fábrica de hierro, acero y hojalata, en Baracaldo y Sestao

LINGOTE al cok, de calidad superior para Bessemer y Martín-Siemens.

HIJEROS puleados y homogéneos en todas las formas comerciales.

ACEROS Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

CARRILES VIGNOLE, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.

CARRILES PHOENIX ó BROCA para tranvías eléctricos.

VIGIERIA para toda clase de construcciones.

CHAPAS gruesas finas.

CONSTRUCCIONES DE VIGAS armadas para puentes y edificios.

FUNDICION de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

FABRICACION especial de HOJALATA.

CUBOS Y BANOS galvanizados.

LATERIA para fabricas de conservas.

ENVASES de hojalata para diversas aplicaciones.

IMPRESION sobre hojalata en todos colores.

Dirigir toda la correspondencia á Altos Hornos de Vizcaya BILBAO

AGENCIA ESPAÑOLA

REPRESENTACIONES Y COMISIONES PARA PORTUGAL

Compra y venta en comisión de toda clase de artículos y géneros de España

R. Inglés

RUA DO SOL 156 PORTO

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE CONSTRUCCIONES METÁLICAS

Talleres de Madrid (Glorieta del Puente Toledo) y en Bilbao, Gijón, Llanera y Bessan.

Construcción de armaduras, columnas, vigas armadas, puentes, grúas, depósitos de chapa y trabajos similares.—Fundición de toda clase de piezas.—Ajuste y reparación de maquinaria. Depósito de planos, proyectos y consultas.—La correspondencia y pedidos al Sr. Administrador de los Talleres.

ASEGURAS LA VIDA

LA ESTRELLA

Sociedad Anónima de seguros puramente española.

La póliza vida de La Estrella es una de las más liberales.

El duelo y suicidio se garantizan.

El riesgo de guerra se garantiza sin sobreprima.

Los asegurados de La Estrella pueden ejercer cualquier profesión, viajar y residir en cualquier parte del mundo desde el comienzo de la póliza, sin sobreprima.

Pago inmediato en caso de accidente.

La Estrella se ocupa también del seguro en caso de incendio.

SEGUROS MARÍTIMOS

NUESTRA NOVELA DIARIA

El crimen de la Poivrière

POR EMILIO GABORIAT

temente, pero para mayor seguridad Leocó aplicó su lengua sobre la especie de melaza de color azulado que había en el fondo de cada uno de ellos.

—«¡Diable!—dijo con aire de inquietud.—En seguida examinó el contenido de la superficie de todas las mosas que estaban volcadas. Sobre una de ellas, la que se hallaba entre la chimenea y la ventana, se percibían aún las señales húmedas de los cinco vasos, de la soperá y hasta del cucharón.

Esta circunstancia tenía para el joven policía una gravedad enorme.

Probaba claramente que cinco personas habían vaciado ronditas el contenido de la soperá. ¿Pero quiénes eran esas personas?»

—«¡Oh!—dijo Leocó, en dos tonos diferentes.—«¡Oh! No sería con el criminal con quien estarían las mujeres?»

Había un medio bien fácil de disipar toda clase de dudas. Ver si no se encontraban otros vasos más.

No se halló más que uno, de la misma forma que los otros, pero más pequeño. En él habían bebido aguardiente.

Así, pues, las mujeres no estaban con el criminal; así, pues, éste no se había batido, porque los otros las hubieran insultado; así, pues...

De repente, todas sus suposiciones de Leocó se desvanecían. Esto era un primer fracaso, y se desolaba en silencio, cuando el padre Ajenjo, que no había cesado de registrar, lanzó un grito.

El joven policía se volvió y vio al otro que estaba sumamente pálido.

—«¿Qué hay?—preguntó.

—«Hay, que alguien ha venido aquí en nuestra ausencia.»

—«¡Imposible!»

Aquello no era imposible, era lo cierto. Cuando Gévrol le quitó á la viuda Chopin

de pie el criminal armado del revólver.

K.—Segunda puerta de la taberna, que daba al jardín, por la cual entró el agente que tuvo la idea de cortar la retirada al criminal.

D.—Portillo del jardín que da á los solares.

M.—Huella de pasos en la nieve descubierta por los agentes que quedaron en la Poivrière, después de la marcha del inspector Gévrol.

De este modo, en la nota explicativa, Leocó no escribía ni una sola vez su nombre. Al exponer las cosas que él había imaginado ó hecho, ponía sencillamente, «un agente».

Esto no era modestia, sino cálculo.

Queriéndose voluntariamente, se da uno un relieve más considerable al salir de la sombra.

También era por cálculo el poner á Gévrol delante.

Esta táctica algo sutil, pero de buena ley, juzgaba él que debía llamar la atención hacia el agente que había obrado de tal modo, mientras que su jefe se había limitado á descarrar una puerta.

Lo que él redactaba no eran las diligencias sumarias, reservadas únicamente á los oficiales de la policía judicial; era sencillamente una relación de cuanto había observado y descubierto, lo cual no impedía que se esmerase en ella, lo mismo que un general joven en el parte de su primera victoria.

Mientras que dibujaba y escribía, el padre Ajenjo se inclinaba por encima de su hombro para ver lo que hacía.

Sobre todo, el plano maravilloso al buen hombre. Había visto muchos; pero se figuraba que era preciso ser ingeniero, arquitecto ó por lo menos maestro de obras para ejecutar un trabajo semejante. Con un metro para tomar algunas medidas y un pedazo de listón, á guisa de regla, su colega el aprendiz había salido del paso.

Su consideración hacia Leocó se aumentó prodigiosamente.

Verdad es que el veterano de la calle de Jerusalem no se había apercibido ni de la explotación de la vanidad del joven policía, ni de su vuelta á una actitud modesta. No había visto ni sus inquietudes, ni sus vacilaciones, ni sus faltas de penetración.

Sin embargo, después de largo rato el pa-

escrupulosamente examinado y, por decirlo así, mirado con lento, el inspector Gévrol.

—«Sólo faltaba redactar la Memoria.»

El joven policía se sentó delante de una mesa y comenzó por trazar el plano del teatro del crimen, plano cuya leyenda explicativa debía ayudar poderosamente á la mejor comprensión de su relato.

—«Este brillante—dijo después de un momento de examen—debe valer por lo menos cinco ó seis mil francos.»

—«De veras?»

—«Creo poder afirmarlo.

A algunas horas antes no hubiera dicho creeros, sino que hubiera dicho, ¡jermamente! de asegurar. Pero su primer error era una lección que no debía olvidar en su vida.

—«Quizás—observó el padre Ajenjo—pueda ser que fuera ese pendiente lo que vino á buscar el cómplice.»

—«Esta suposición no es admisible, porque en ese caso no hubiera dicho, ¡jermamente! de asegurar. Pero su primer error era una lección que no debía olvidar en su vida.

—«Si, eso no es verosímil—dijo—es increíble, es absurdo... Y sin embargo, cosas mayores vemos, si es que llegamos, que ya lo voy diciendo, á descerrar el velo de este misterioso crimen.»

VIII

El día amaneció triste y pesado, cuando Leocó y su compañero creyeron terminada su información.

No había en la taberna ni una pulgada de terreno que no hubiera sido inspeccionado,

